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I. L’ASBL CONTRAT DE RIVIÈRE ESCAUT-LYS 

 

 
1.1. L’ASBL CONTRAT DE RIVIÈRE 

 

L’Arrêté du Gouvernement wallon de 13 novembre 2008 précise que les Contrats de Rivière doivent être 

constitués sous la forme d’une association sans but lucratif. Les membres sont organisés sous forme de trois 

collèges représentatifs des structures locales : 

-Celui représentant le monde politique (Province(s), Villes et Communes) 

-Celui représentant les acteurs locaux (associations, fédérations, intercommunales, wateringues, parcs 

naturels...) 

-Celui constitué par l’Administration wallonne (SPW) 

 

L’asbl Contrat de rivière Escaut-Lys a été créée le 18 mars 2011 avec 42 membres fondateurs. 

Le CREL est actuellement constitué de 43 membres : 14 communes, la Province de Hainaut, 5 directions du 

SPW et 23 acteurs locaux.  

Les membres nomment un représentant titulaire et un suppléant. Ils forment le Comité de rivière (Assemblée 

Générale) qui valide les objectifs, projets de l’asbl. 

La gestion quotidienne est assurée par le Conseil d’Administration constitué de 16 membres représentants 

les trois collèges : 5 représentants du monde politique, 5 représentants du SPW et 5 représentants des acteurs 

locaux. Le 16e est le coordinateur du Contrat de rivière comme stipulé dans l’AGW du 13 novembre 2008. 

 

Les membres du CA nomment le Président, le vice-président, le secrétaire et le trésorier de l’asbl, qui 

constitueront le bureau. 

La Vice-Présidente Adeline Vandenberghe ayant démissionné de son poste d’Echevine à Estaimpuis, c’est 

son remplaçant, l’Echevin Quentin Huart qui a repris son poste au sein du bureau. 

 

Fin 2022, le bureau a été réélu et reste inchangé. Il est formé par :  

Mme MITRI Caroline Echevine de l’Environnement de Tournai - Présidente 

M. HUART Quentin Echevin de l’Environnement d’Estaimpuis - Vice-Président 

M. BOURDEAUD’HUY Echevin de l’Agriculture de Frasnes-lez-Anvaing - Secrétaire 

M. DEBUSSCHERE Mathieu – Agent DNF - Trésorier 

 
 

1.2. FONCTIONNEMENT DE L’ASBL  

 
Pour ce début d’année, la cellule de coordination a repris un rythme normal, en présentiel, après 2 années 

de COVID.  

Le bureau s’est réuni une fois par mois. 

Le CA s’est réuni 4 fois le 22 mars 2022 en visioconférence, le 28 juin 2022 en présentiel aux bureaux du 

CREL, le 04 octobre 2022 à Calonne et le 08 novembre 2022 en visioconférence. 

Un comité de rivière a été organisé le 22 avril 2022 à l’Hôtel de Ville de Frasnes-Lez-Anvaing, le 04 octobre 

à Calonne et le 06 décembre à Celles. 
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- Bilan et suivi programme d’actions 

Durant le premier semestre, la cellule de coordination a rencontré les communes et tous les membres et 

partenaires du CREL qui avaient proposé des actions dans le PA 20-22 afin de faire un point sur l’état 

d’avancement de leurs projets. Ces rencontres ont aussi servi à préparer le prochain programme d’actions 2023-

2025. 

 

- Problème de subside du SPW 

Suite à un changement de logiciel de comptabilité, le versement des subsides du SPW a pris énormément de 

retard depuis fin 2021. La tranche 3 de 2021 et les tranches 1 et 2 de 2022 n’ont été versées qu’en décembre 

2022. 

La nouvelle convention pour le projet « culture du risque inondation » est également arrivée avec un an de 

retard. Suite à ces retards de versements des subsides, la trésorerie du Contrat de rivière n’a permis d’assurer 

le fonctionnement de la structure que jusqu’à aout 2022. En septembre, le Conseil d’Administration donnait son 

accord pour l’ouverture d’un crédit-pont à hauteur de 100 000€ auprès de la banque BNP Paribas Fortis. 

 

1.3. MEMBRES DE LA CELLULE DE COORDINATION 

 

L’équipe du contrat de rivière Escaut-Lys se compose de 5 personnes avec le coordinateur. 

Nous retrouvons : 

Franck MINETTE, coordinateur (temps plein) 

Louis BRENNET, chargé de communication (4/5 parental jusqu’au 30/11 puis temps plein) 

Jérémie DEREGNAUCOURT, Secrétaire/Comptable (temps plein) 

Sarah VANDE WALLE, chargée de projet animation (temps plein) 

Martin FRENS, chargé de projet « culture du risque inondation » (temps plein et 4/5 parental à partir du 
01/09). 

 
1.4. FORMATION DU PERSONNEL  

 
Aucune formation n’a été suivie par le personnel lors de l’année 2022. 
 

1.5. STAGIAIRES 

 

En 2022, le Contrat de rivière a accueilli 3 étudiants en stage. 

 

- Sandro ANDREOLI, élève en 6e secondaire en technique de l’Environnement à l’École des Frères de 

Tournai. Travail sur la trame bleue à travers les jardins en zone urbaine et périurbaine. 

- Tanguy DEGRAEVE, élève en 3e année de bachelier en environnement à la haute école Condorcet d’Ath. 

Aménagements piscicoles sur les Vernes pour favoriser le maintien des populations de chabot (Cottus gobio) 

et de truite fario (Salmo trutta). 

- Noé Wrincq, élève en 6e secondaire en technique de l’environnement à Saint Pierre de Leuze. Plan de 

gestion des espèces invasives sur le vieux canal Callenelle Péronnes. 

 

1.6. ÉQUIPEMENT DE L’ASBL 

 

Cette année, l’asbl a fait l’acquisition d’un mètre laser et d’un échosondeur portable. 

 



 

 

II. ETAT D’AVANCEMENT GÉNÉRAL DES MISSIONS DE L’ASBL CONTRAT DE RIVIERE 

 

Les missions officielles des Contrats de rivière sont définies dans l’AGW du 13/11/2008.  
Afin de faciliter la lecture du document, nous avons regroupé les actions réalisées à travers plusieurs 

thématiques qui recoupent les missions des Contrats de rivière. 

 
2.1 L’INVENTAIRE DE TERRAIN 

 
Chaque inventaire fait l’objet d’une note avec les résultats qui sont envoyés aux gestionnaires et aux services 

concernés (DNF, service de la pêche…). Les données sont également encodées sur OFFH. 
 

- Diagnostic cours d’eau 

Le diagnostic s’est terminé début d’année 2022 pour préparer le prochain protocole d’accord. La Rhosnes, la 
Lhaye, le rieu des Prés ainsi que la Douve, la Warnave et le Kortekeer ont été parcourus.  

En 2022, la cellule de coordination a proposé à ses membres et le grand public à participer à des diagnostics. 

Un diagnostic avec des riverains a été réalisé le 12 février sur le rieu de Barge et un autre le 10 février à 
Comines sur la Douve. 

 

- Inventaire Amphibien 

Des inventaires batraciens ont été réalisés en mars, avril sur différents sites du sous-bassin Escaut-Lys : le vieux 

canal Callenelle-Péronnes, la carrière Thorn. 
 

- Inventaire piscicole 

En accord avec le Service de la pêche et la participation de pêcheurs locaux, nous avons réalisé un inventaire 

piscicole dans la Douve à Comines-Warneton et sur un bras mort de la Lys où avaient été trouvées des bouvières 

par des pêcheurs.  

Un inventaire a également été réalisé dans les différents biefs du canal Callenelle-Péronnes et la carrière 

Thorn. Les inventaires ont été réalisés à l’aide de nasses et pour la carrière 2 plongées ont également été 

organisées. 

 

- Inventaire écrevisses 

En accord avec le Service de la pêche, nous avons réalisé des inventaires piscicoles dans la Douve à Comines-

Warneton, dans les différents biefs du canal Callenelle-Péronnes et le canal de l’Espierres à Estaimpuis. 

 

- Inventaire botanique 

Dans le cadre d’un suivi complet du vieux canal à Péronnes, un inventaire botanique a été réalisé sur les 8 biefs 

en partenariat avec un groupe de botaniste mandaté par le Parc Naturel des Plaines de l’Escaut (PNPE). 

Un inventaire complet de la carrière Thorn a aussi été réalisé toujours en partenariat avec le PNPE. 2 plongées 
ont été organisées par le Contrat de rivière avec son groupe de plongeurs photographe/biologiste afin de dresser 

un inventaire des milieux subaquatiques de la carrière. 
 

- Inventaire sècheresse sur les cours d’eau 

Le SPW a demandé aux contrats de rivière de participer au recensement des débits des cours d’eau lors des 
périodes de sècheresse. Une nouvelle cartographie et base de données a été créée sur FULCRUM en juillet 

2022. 

 
- Suivi de la présence du Castor 

Le castor s’étant récemment installé sur le sous-bassin, un premier suivi de population a été initié en 2021 et 
poursuivi en 2022.   
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2.2 RÉALISATION DU PROTOCOLE D’ACCORD 

 

Bilan et suivi du programme d’actions 

Durant le premier semestre, la cellule de coordination a rencontré les communes et tous les membres et 

partenaires du CREL qui avaient proposé des actions dans le PA 20-22 afin de faire un point sur l’état 

d’avancement de leurs projets. Ces rencontres ont aussi été l’occasion de préparer le programme d’actions 

2023-2025.  

 

Réalisation du nouveau programme d’actions 2023-2025 

Lors du premier semestre 2022, la cellule de coordination a présenté à ses membres les résultats du diagnostic 

réalisé sur le sous-bassin ; la présentation a eu lieu le 11 mars 2022 à Calonnes.  

Par la suite, 2 groupes de travail ont été organisés ; un le 24 mars pour définir les objectifs et un le 31 mars 

pour définir les actions qui seront portées par la cellule de coordination (actions transversales) ou par certains 

membres.  

Les différents membres du contrat de rivière ont également été rencontrés de manière individuelle pour discuter 

de leurs propositions d’actions. 

Fin mai, toutes les communes ont reçu une proposition de délibération pour valider en conseil communal la 

participation financière au Contrat de rivière et leurs programmes d’actions. Les communes savaient jusqu’à fin 

septembre pour renvoyer la délibération du Conseil Communal. 

La proposition de version définitive du Protocole d’Accord a été présentée devant le comité de rivière le 04 

octobre pour validation ; 

Le document validé a été transmis au SPW, avec l’ensemble des délibérations et le bilan du programme 2020-

22 fin octobre. 

 

2.3  PARTICIPATION À L’ENQUÊTE PUBLIQUE DES PLANS DE GESTION DES RISQUES INONDATIONS (PGRI) 

ET DES PLANS DE GESTION PAR DISTRICT HYDROGRAPHIQUE (PGDH) 
 

Les contrats de rivière n’ont pas été sollicités pour les enquêtes publiques des 2 documents sortis en 2022. 
 

2.4  ASSURER LA DYNAMIQUE DE TRAVAIL PAR L'ANIMATION DES GROUPES DE TRAVAIL  

 
En 2022, la cellule de coordination a organisé une présentation du diagnostic du sous-bassin (11 mars 

2022 - 25 personnes présentes) et 2 groupes de travail, un le 24 mars pour définir les objectifs (21 personnes 
présentes) et l’autre, le 31 mars pour définir les actions qui seront portées par la cellule de coordination (actions 

transversales) (12 personnes présentes). 
 

-Les membres ont également été sollicités pour le projet « Chuuut ça pousse ». Un petit groupe de travail a été 

mis en place avec les membres intéressés ; 5 membres présents lors de la réunion du 30 mai 2022. 
Enfin, tous les membres ont été sollicités pour les journées wallonnes de l’eau. 

 
-Le 29 septembre 2022, le Contrat de rivière organisait une réunion pour les structures qui souhaitaient déposer 

un projet dans le cadre de l’appel à projets « résilience Biodiversité-Climat » du SPW. Le but était de porter à 

connaissance les projets de chacun afin d’éviter les doublons et de favoriser les synergies. 8 personnes 
représentants 7 structures étaient présentes.  

 
-Enfin le 22 mai, le CREL organisait une réunion de présentation du subside PGRI pour les communes à l’hôtel 

de ville de Tournai. 
La DCENN et la cellule GISER sont venues présenter les modalités d’utilisation de ce subside donné par le SPW 

pour mettre en œuvre des projets sur les inondations et coulées de boues. Une deuxième réunion a également 

eu lieu le 13 octobre, avec les communes pour faire le point sur des projets communs qui ressortaient au niveau 
de plusieurs communes. Il a été proposé que le Contrat de rivière porte et anime pour plusieurs communes 

certains de ces projets comme : l’achat de matériel pour les fascines et une étude sur le rôle et l’intérêt des 
fossés. 



 

 

2.5 MISE EN ŒUVRE DES PROJETS/ACTIONS DE LA CELLULE DE COORDINATION DU CREL 
 

 Pollution de l’Escaut 

Le Contrat de rivière a continué à participer aux réunions du Comité d’expert Tereos mis en place en France 
pour proposer des solutions sur la restauration écologique de l’Escaut et au Comité technique de restauration 

écologique de l’Escaut animé par la Préfecture du de la région Hauts de France (1er mars).  
Le CREL a été invité à participer à une réunion et une visite de l’Escaut avec les services wallons pour trouver 

des solutions d’aménagements du fleuve afin de favoriser une reconquête écologique. La visite a eu lieu le 6 

mai 2022. Au préalable, le Contrat de rivière avait envoyé aux différents participants le document réalisé suite 
à la pollution avec des préconisations d’aménagements. 

Le groupe Facebook mis en place après la pollution avec les pêcheurs fonctionne toujours et nous l’alimentons 
régulièrement avec des articles ou informations sur la démarche juridique en cours. 

 
La cellule de coordination a également participé à la réalisation d’un documentaire français sur la pollution de 

l’Escaut qui a nécessité l’organisation d’une visite de terrain, d’une plongée et de plusieurs interviews. Le 

documentaire devrait sortir début 2023. 
 

 Aménagement du territoire 

 Ici commence la mer 

Les contrats de rivière de Wallonie se sont associés à la SPGE et aux intercommunales d’assainissement pour 
mettre en place une opération de sensibilisation des citoyens sur la pollution des cours d’eau et de la mer par 

les déchets.  
Un groupe de travail inter contrats de rivière a été mis en place afin de créer une animation commune et un 

carnet de l’élève à destination des élèves de 4e, 5e et 6e primaires. Le GT s’est réuni 6 fois, le livret scolaire est 

réalisé ainsi que le cahier du professeur. 
Par ailleurs, une compagne de communication a été lancée en juin 2022 sur les télévisions et radios nationales. 

Des publicités vidéo et radio ont été réalisées avec le slogan « Ici commence la mer : ne jetez rien » et ont été 
diffusées sur les ondes, sur le petit écran et sur les réseaux sociaux. Pour ce faire, un groupe de travail 

communication a été créé, réunissant 4 contrats de rivière et il s’est rencontré 8 fois durant le premier semestre 
2022.  

 

 

 Rénovation de la roue du moulin de Chercq 

Le Contrat de rivière accompagne les propriétaires de l’ancien Moulin de Chercq dans un projet de rénovation 

de la roue du moulin. Lors du premier semestre, 2 rencontres ont été organisées avec les propriétaires afin de 
préparer le dossier pour l’AWAP et le permis d’urbanisme. La cellule de coordination a finalisé le dossier et le 

courrier d’envoi avec Daniel Barbez bénévole local qui participe au projet et qui a réalisé un petit dossier de 
présentation. Le dossier et le courrier ont été envoyés en octobre à l’AWAP par la propriétaire du moulin. Une 

rencontre a été programmée en janvier 2023 pour finaliser le choix du projet.  

 
Le Contrat de rivière a été contacté par l’asbl Cercle d’histoire du rieu de Barges, qui va cesser ses activités. Il 

souhaite nous faire don de la trésorerie de l’asbl pour le projet de rénovation de la roue du moulin. Le Comité 
de rivière a donné son accord lors de sa dernière réunion. 

 

 

 Journée du patrimoine 

Dans le cadre des journées du patrimoine, le Contrat de rivière s’est associé à l’OT de Tournai pour organiser 

une conférence sur les « Techniques d'acquisitions 3D au service de la rénovation et préservation du 
patrimoine ». La présentation est réalisée par Aurélien Sinzo un des architectes qui a travaillé sur le projet de 

rénovation du moulin de Chercq et qui a modélisé le site en 3D. 
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 Gestion des débits (inondation, sècheresse) 

 

 Projet sur la culture du risque inondation.  

Renouvellement du projet 

Suite à des problèmes administratifs au SPW, la convention du projet n’a pas pu être renouvelée pour le début 
d’année 2022. Une convention a été passée avec la DCENN pour couvrir la période de transition jusqu’à au 
renouvellement du projet en fin d’année 

Plus concrètement, le projet pilote, qui a démarré en septembre 2019 se poursuit actuellement sur notre sous-

bassin. En ce qui concerne la vallée du Rieu de Barges, zone de travail initiale, nous avons re-communiqué sur 
les villages de Froidmont et Esplechin afin de sensibiliser et de rappeler l’existence de notre service de diagnostic 
aux habitants. 

Mais ce premier semestre a surtout vu le démarrage de l’extension du projet sur les nouvelles zones prioritaires 
de Péruwelz / Wiers et de Frasnes-lez-Anvaing / pays des collines. 

Les campagnes de communications ont été réalisées dans ces nouvelles zones et 3 réunions publiques 
d’information ont eu lieu dans les différents secteurs. 

Ce travail a porté ses fruits et ce sont plus de 46 diagnostics vulnérabilité qui ont été réalisés chez les riverains 
inondés dans ces nouveaux secteurs et ponctuellement dans d’autres. 

43 rapports de recommandations pour se protéger des inondations ont été remis aux riverains suite aux 
diagnostics. 

Des visites de terrain ont également été entreprises sur des sites diagnostiqués précédemment et pour lesquels 
des travaux ont été réalisés. 

12 bâtiments et ensembles de bâtiments / terrains ont été visités pour prendre connaissance des aménagements 
et travaux réalisés suite à notre intervention. 

Travail sur bassins versants / lutte contre le ruissellement 

En partenariat avec les communes et les parcs, nous sommes intervenus sur 9 bassins versants touchés par 
des coulées de boue. Des analyses et des négociations sont encore en cours ces zones impactées. Mais certains 

chantiers ont déjà vu le jour avec la réalisation de deux fascines paille ainsi qu’une plantation d’une haie triple 
rang sur 80 mètres linéaires. 

En parallèle, nous avons participé à trois réunions de terrain avec la DAFOR dans le cadre du remembrement 
TGV. Suite à ces réunions, nous avons proposé 2 idées d’aménagement hydraulique dans des zones 

particulièrement sensibles aux inondations. Ces deux propositions ont reçu un premier avis très favorable. Les 
études sont lancées ainsi que les calculs de dimensionnement. 

Enfin, à la demande de notre partenaire IPALLE, nous avons pris part au GT inondations ruissellement à la 
parcelle dans le cadre de la motion inondations de la conférence des Bourgmestres de Wallonie Picarde. 

Animations 

Notre cycle d’animations scolaires « inondations et changement climatique » a été proposé à 159 enfants durant 
l’année 2022 avec au total 5 animations sur Tournai et 1 station météo posée. 



 

 

Par ailleurs, nous avons organisé une balade découverte des Zones d’Immersion Temporaire de Willemeau / 
Rumes afin de faire découvrir le fonctionnement et les limites de ces aménagements. 50 riverains ont pu y 
participer. 

Ensuite, une animation spécifique sur les bassins versants a été proposée aux élèves de la section 
environnement de l’école des frères de Tournai. 

Pour finir, nous avons organisé une animation autour des inondations dans la vallée du rieu de Barges pour 
deux classes de rhéto de Bruxelles (UCCLE) à la demande de leur professeur de géographie. 62 élèves ont 
participé à cette animation. 

Supports de communication 

Au cours de ce premier semestre 2022, nous avons pu concrétiser notre projet « maquettes ». En effet, ces 
supports de communication ont été finalisés et réceptionnés. Il s’agit d’une double structure « maison 

vulnérable et maison résiliente » dont l’objectif est de pouvoir montrer et faire comprendre l’importance de la 
protection des habitations. 

D’autre part, trois campagnes de communications ont été réalisées autour du projet « culture du risque 
inondations » avec au total plus de 7000 dépliants distribués dans les zones à risque sur Frasnes, Wiers et la 
Vallée du rieu de Barge. 

Réalisation des Plans de Gestion des Risques Inondations 

Le contrat de rivière Escaut-Lys a initié et organisé deux réunions et des rencontres avec les communes pour 

les accompagner dans l’utilisation des subsides résilience PGRI (le 31/05 et le 12/10). Ceci a été réalisé en 
étroite collaboration avec les services de la région (DCENN et GISER). Douze communes ont participé à ces 

évènements. Suite à ces réunions, deux sous projets d’investissements pour les communes dans le cadre du 

droit de tirage ont été proposés et validés : l’organisation d’un marché conjoint de matériel d’hydraulique douce 
mené par le contrat de rivière et le lancement d’une étude « réseau fossés » avec proposition de mise en œuvre 
sur site pilote. La finalisation est en cours. 

Le contrat de rivière a également participé et collaboré au CTSBH local pour les PGRI le 15 février 2022 en 
visioconférence. 

Planification d’urgence 

En complément du travail précédemment réalisé avec la commune de Tournai, nous avons organisé une réunion 

« participation citoyenne » au sujet de la gestion de l’urgence lors des inondations. 
Les idées de 15 riverains de toute la région ont ainsi pu être compilées afin d’étoffer les potentielles actions 

futures. 

Collaboration transfrontalière 

Le contrat de rivière a été sollicité par le syndicat de gestion des eaux français basé à St Amand les eaux pour 

présenter le projet « Culture du risque inondations » lors d’un colloque transfrontalier auquel ont participé plus 
de 100 élus et membres des administrations le 21 juin 2022 à Aix-en-Pévèle (France). 

Demandes extérieures 

Le contrat de rivière a été très fortement sollicité suite aux inondations de 2021 dans l’Est du Pays. Un intérêt 

certain pour le projet culture du risque inondations est porté par d’autres contrats de rivières et communes 
extérieures au territoire. Ainsi, nous avons dû répondre à de nombreuses demandes d’aide et d’informations 
comme pour les communes d’Eupen, La Roche, Walhain … 
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Nous avons également été présenter notre démarche lors d’un colloque organisé par le contrat de rivière Ourthe 
à l’intention de leurs membres. 17 communes et structures étaient présentes à cette journée. 

 Marché relatif à la gestion quantitative de l'eau en agriculture face au changement climatique 

Notre contrat de rivière et celui de la Dendre ont été sollicités par le Parc naturel des Plaines de l’Escaut avec 

l’Intercommunale IPALLE et le Parc naturel du Pays des Collines en mai pour créer un consortium afin de 
répondre au marché public de services lancé par la DAFOR sur la gestion quantitative de l'eau en agriculture 
face au changement climatique. 

Les structures devaient se répartir les 3 lots du marché. Les Contrats de rivière ont été informés 1 mois avant 

la date de dépôt des candidatures qu’ils devaient assurer l’animation du projet, porter le lot 3 et une partie du 
lot 1 que ne voulaient pas porter les Parcs naturels. Ne pouvant pas assurer les missions du lot 1, les 2 contrats 

de rivière ont essayé de trouver d’autres partenaires pour les réaliser. Le CARAH s’est montré intéressé, mais 
a dû décliner sa participation, car déjà engagé avec d’autres partenaires. Suite à ce retrait, le Parc naturel des 
Plaines de l’Escaut a décidé de déposer sa candidature seul avec IPALLE. 

 

 Amélioration de la qualité des Eaux 

 Information des agriculteurs sur le couvert végétalisé le long des cours d’eau 

Le contrat de rivière a proposé aux communes adhérentes d’envoyer un courrier d’information aux agriculteurs 

sur l’aide que peut leur apporter le contrat de rivière pour la mise en place du couvert végétalisé permanent le 

long des cours d’eau. 

Plusieurs communes ont transmis le courrier aux agriculteurs. 

 

 Etude du vieux canal Callenelle-Péronnes 

Suite aux mortalités récurrentes de poissons dans certains biefs du canal, le CREL a proposé aux Voies 

Hydrauliques de réaliser une étude sur le fonctionnement et l’intérêt écologique du canal. L’objectif étant de 

pouvoir proposer des aménagements et des gestions permettant d’améliorer la situation pour les espèces 

piscicoles et les autres enjeux recensés sur le canal (plantes, amphibiens, oiseaux…). 

Le diagnostic a débuté en mars avec un recensement des amphibiens. Les inventaires floristiques, piscicoles, 

oiseaux et insectes sont en cours. Le diagnostic est réalisé en collaboration avec le Parc naturel des Plaines de 

l’Escaut qui est associé à la démarche. 

 

 Mise en place du comité de concertation sur le Grand large de Péronnes 

Le contrat de rivière en accord avec la commune d’Antoing met en place un comité de concertation regroupant 

le gestionnaire (voies hydrauliques et les usagers du site du grand large. L’objectif est de faire le point sur les 

risques de dégradation de la qualité des eaux face aux changements climatiques et de voir ce qui peut être fait.  

 

 

 Préservation, gestion des écosystèmes aquatiques 

 

 Appel à projets « Plan de gestion Natura 2000 ». 

Le contrat de rivière s’est associé avec le CR Dendre, le CR Haine et les Parcs naturels du Pays des Collines, 
des Plaines de l’Escaut et des Hauts Pays pour répondre à l’appel d’offres du SPW concernant la mise en œuvre 

des plans de gestion N2000 sur des sites pilotes en Wallonie. 
Le projet concerne 2 sites Natura 2000 en partie présents sur le sous-bassin Escaut-Lys : le site BE 32005 

Vallées de la Dendre et de la Marcq (bois d’Hubermont, bois de Leuze, bois Rabis…)  et un morceau du site 
BE32012 Bord nord du bassin de la Haine (Bois de Stambruges et un peu forêt d’Imberchies).  



 

 

Plusieurs réunions de pilotage ont été mises en place, ainsi que de rencontres avec des acteurs locaux (DNF, 
gestionnaires de cours d’eau…) ou des propriétaires déjà connus.  

Les communes ont été contactées pour nous aider à contacter les propriétaires. Certains projets sont en cours 
de finalisation avec les propriétaires sur le sous-bassin de l’Escaut comme à Frasnes-lez-Anvaing.  

Une demande de prolongation du projet jusqu’à la fin de l’année 2022 a été faite auprès du SPW et un courrier 

proposant de créer un poste après 2022 pour les 6 structures a été réalisé. Il a été envoyé à la Ministre en 
octobre 2022 et malheureusement a obtenu une réponse négative. Le projet s’est donc arrêté à la fin de l’année 
2022. 

 Mise en place du Comité de gestion « Nature » à COSUCRA 

L’entreprise COSUCRA de Warcoing s’est engagée dans le Réseau Nature pour les entreprises de Natagora. 

Natagora et le Contrat de rivière ont réalisé des inventaires en 2020-2021 et Natagora a rédigé un plan de 

gestion. Cette année a eu lieu le mardi 11 octobre la première réunion du Comité de gestion biodiversité mis 

en place dans l’entreprise réunissant des salariés, Natagora, la commune de Pecq et le Contrat de rivière.  

Il est prévu de poursuivre les actions de gestions différenciées des espaces verts et de plantation de haies déjà 

engagées. 5 radeaux de nidification pour les mouettes ont été réalisés avec les élèves de l’école de frères de 

Tournai et installés sur un des bassins de décantation. 

 

 Campagne de sensibilisation aux respects des zones naturelles (projet Chuuut ça pousse !) 

Le Contrat de rivière associé avec le DNF, l’asbl Natagora et la ville de Tournai travail sur une campagne 

d’information et de sensibilisation du grand public sur les problèmes de surfréquentation des sites naturels 

ouverts ou non au public. Lors du premier semestre 2022, les membres du Contrat de rivière ont été sollicités 
afin de participer à la mise en œuvre du projet. Un groupe de travail avec 5 membres a été mis en place. Un 

logo et une campagne de communication ont été définis. Le projet a continué d’être travaillé en comité et 
différents intervenants et acteurs concernés ont été rencontrés. Le lancement de la campagne aura lieu en 

janvier 2023. 

 

 Aménagement d’une zone humide du bois Dossemer ; 

Suite aux inventaires réalisés en 2020-2021 par le CREL en collaboration avec la cellule environnement de la 

commune de Tournai, la cellule de coordination a proposé des aménagements afin de renforcer le caractère 
humide d’une partie du bois et de préserver des espèces et habitats liés aux milieux humides. Les propositions 

ont été présentées le 3 mai 2022 à Tournai devant la commune, le DNF, et les gestionnaires de cours d’eau. Il 
a été demandé au CREL de voir avec la commune pour une demande de permis d’urbanisme. 

Après entretien avec un agent de l’urbanisme, il apparait que les travaux devraient faire l’objet d’une demande 

de permis pour modification de relief dans une zone inondable. Au vu de la nature des travaux : suppression 
partielle du bourrelet de curage et remise au niveau initial de la berge, cela apparait exagéré. Le projet est en 

standby. 

 

 Présentation des résultats de l’étude du Chabot (Cottus gobio) sur les Vernes 

Suite aux inventaires réalisés en 2021 avec le service de la Pêche du SPW, la cellule de coordination a présenté 
les résultats de l’étude réalisée par l’étudiante aux gestionnaires de cours d’eau, DNF, DEMNA et fédération de 

pêche, PNPE et naturalistes. La présentation a eu lieu le 24 février 2022 en visioconférence. En accord avec 

l’agent du service de la pêche du SPW, le Contrat de rivière Escaut-Lys a repris un étudiant en 3e année de 
bachelier d’Ath pour affiner le diagnostic des habitats favorable aux poissons sur les cours d’eau et proposer 

des aménagements et gestions pour les préserver et en recréer. 
 

 

 Accompagnement des communes dans le cadre de l’appel à projets résilience biodiversité climat du SPW. 

Dans le cadre du premier appel à projet la cellule de coordination organisé une réunion le 29 septembre pour 

l’ensemble des structures qui pouvait déposer un projet dans le cadre de l’appel à projets. 8 personnes ont 

participé. Chacune a pu présenter son projet et faire le lien avec celui des autres ;  
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Suite à cette réunion la cellule de coordination a été sollicitée pour accompagner :  
-La commune de Mont-de-l’Enclus et l’Intercommunale IPALLE pour la définition des aménagements 

écologiques sur les ZIT d’Anseroeul en collaboration avec le Parc naturel du Pays des Collines. 
-La commune de Pecq et IDETA pour la définition des enjeux écologiques sur les zones retenues pour la 

renaturation de zones humides dans la vallée de l’Escaut à Pecq. 

 

 Diagnostic écologique de la carrière Thorn 

En collaboration avec le service environnement de la ville de Tournai et le Parc naturel des Plaines de l’Escaut, 

la cellule de coordination a engagé un diagnostic écologique de la carrière Thorn appartenant à la CCB. Cette 

dernière face aux problèmes de fréquentation du site cherche des solutions pour « utiliser » le site. 

Le diagnostic a débuté en mars avec les inventaires batraciens. Les inventaires oiseaux, botaniques, chiroptères 

et insectes ont été réalisés tout au long de l’année. 2 plongés ont été organisées par le Contrat de rivière avec 

le groupe de plongeurs biologiste photographe mis en place pour les projets « De l’Autre Côté du Miroir » et 

PERCA.  

 

 Organisation de chantiers 

Cette année, le Contrat de rivière a pu organiser des chantiers de gestion d’aménagements de milieux 

aquatiques. Certains de ces chantiers ont été réalisés en collaboration avec les élèves en section environnement 

de l’école des frères de Tournai. 

 

-Création d’une mare à Péruwelz pour l’association bébé bouge (en collaboration avec le PNPE); 

-Fauchage et ramassage des produits de coupe sur une friche avec des espèces rares sur le site de l’entreprise 

COSUCRA à Warcoing ; 

-Création et aménagement de 5 radeaux à mouettes sur les bassins de décantation de l’usine COSUCRA à 

Warcoing ; 

-Aménagement de la clôture de la mare de Vezon. 

 

 Lutte contre les espèces invasives. 

 

 Chantiers de lutte (action O2/Ei/05) 

La cellule de coordination du CREL a poursuivi la gestion et la surveillance de plusieurs foyers de plantes 

invasives action O2/Ei/32) :  

-Berce du Caucase : 
 

- Pour la 11e année consécutive, en collaboration avec la Province de Hainaut et la commune de Tournai, 
une opération de lutte contre la berce du Caucase a été menée le long du Rieu de la Place de Wez et 

le long du Rieu de Templeuve dans le bois de Templeuve (1 pied). (action O2/Ei/30) 
 

- Pour la 10e année consécutive, surveillance d’un foyer de Berces du Caucase à Blaton (commune de 

Bernissart) le long de l’autoroute. (action O2/Ei/32) 
 

- Pour la 10e année surveillance du foyer de berces aux abords de la carrière de Barge à Tournai. (action 
O2/Ei/33) 
 

- Pour la 11e année consécutive surveillance du foyer le long du vieux canal à Maubray. (action O2/Ei/31) 

 

- Pour la 7e année, gestion de plusieurs foyers le long de l’ancienne voie de chemin de fer à Ere en 
collaboration avec la commune de Tournai. 

 
- Pour la 5e année de gestion, 4 foyers sur la commune de Frasnes-Lez-Anvaing. 

Les chantiers de lutte sur les berces du Caucase ont été inscrits sur le site du SPW- plan Berce. 



 

 

 

-Jussie 

Pour la 4e année consécutive, la cellule de coordination et les voies hydrauliques ont assuré une surveillance 

sur le canal de l’Espierres. Les agents des voies hydrauliques sont intervenus pour la gestion des foyers de 

jussie qui avaient été repérés. 

Suite à la formation des agents du district par le Contrat de rivière, une gestion des foyers de Jussie a été 

réalisée en collaboration avec le CREL sur le vieux canal Callenelles-Péronnes. 

2 nouveaux foyers ont été découverts sur Comines ; dont un aux abords de la réserve de Ploegsteert qui va 

faire l’objet d’une gestion par le Comité. 

 

-Balsamine de l’Himalaya : 

La cellule de coordination assure également le suivi et la gestion de plusieurs foyers de balsamine de L’Himalaya 

sur son sous-bassin.  
   

- 2 chantiers à Péruwelz ; 

- 6 chantiers à Frasnes avec les étés solidaires ; 

- 12 chantiers le long de l’Escaut (Warcoing, Péronnes, Hérinnes, Brunehaut) 

 

Malgré les gestions, le nombre de foyers de balsamine ne cesse d’augmenter. De nombreux nouveaux foyers 

ont été repérés le long de l’Escaut 

2 étudiants ont assuré la gestion de plusieurs sites sur 2 semaines : du 4 au 8 juillet et du 25 au 29 juillet. 
 

 

 Suivi des chantiers et contrôle des foyers (Action O2/Ei/05) 

Le CREL a par ailleurs vérifié en mai et juin la présence de certains foyers signalés sur le sous-bassin. Nous 

avons également vérifié la gestion de plusieurs foyers notamment chez les particuliers. L’ensemble des 

informations est mis sur le site du SPW- plan Berce 

 

 Inventaire Xénope lisse 

Lors d’un inventaire piscicole sur la Douve à Comines-Warneton, le Contrat de rivière a attrapé plusieurs 

individus de xénope lisse (Xenopus laevis). La cellule interdépartementale sur les Espèces invasives (CiEi) du 

SPW a demandé au contrat de rivière de réaliser un inventaire par nasses sur un ensemble de sites afin de 

vérifier la présence de l’espèce. 

Près de 40 sites ont été inventoriés entre mai et août 2022 en collaboration avec le service environnement de 

la ville de Comines, les piégeurs du SPW et des bénévoles locaux (naturalistes, pêcheurs…). 

Par la suite la cellule de coordination a collaboré avec la CiEi à la définition d’un cahier des charges pour réaliser 

de nouveaux inventaires ADNe en 2023. 
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 Information et conseils auprès des acteurs locaux. 

 

Le Contrat de rivière Escaut-Lys apporte des éléments d’information ou des conseils auprès de la population ou 

des acteurs locaux dans la mesure de ses compétences et des informations dont il dispose, dans le respect des 

objectifs visés aux articles D.1er et D.22. 

Ci-après, un tableau qui reprend les principaux points sur lequel la cellule de coordination a été sollicitée lors 

du premier semestre 2022.  

 

Sollicitations 

Pêcheur 
Interrogation sur les zones où la pêche au carnassier est autorisée du côté de Beloeil 

Commune Antoing 
Participation au Comité d'accompagnement du centre d'interprétation du bassin 
Carrier du Tournaisis 

SPW-Département 
de l'Environnement 
et de l'Eau 

Information sur la zone de baignade du canal de l'Espierres 

VMM Flandre Information sur les interlocuteurs wallons pour organiser une réunion sur la Grande 
Espierres à Mouscron 

IPALLE Travaux égouttage rue royale et rejet des effluents dans le rieu d'Amour et l'Escaut 

Pêcheurs/ Voies 
hydrauliques Amoncellement branches et déchets en amont de la passe à poisson de Comines 

Étudiante en Master 
2 architecture du 
paysage Étude de la Lys transfrontalière  

Commune de 
Comines-W Aménagement fossé par riverain 

Rotary club Demande de prêt de barques pour organisation course de canard sur l'Escaut 

Commune Péruwelz Coordonnées syndicat français 

SMAPI Recherche interlocuteur wallon pour journée transfrontalière 

Particulier Conseil pour création de mares 

Thierry des bassins Question sur l'assainissement à Saint-Sauveur 

Mouscron Pollution le long de la petite Espierres, DPC contactée, problème de la STEP 

Commune 
Estaimpuis 

Information sur la législation sur l'utilisation de produits phyto le long des eaux de 
surface 

Citoyenne Demande d'info faune/flore forêt Beloeil 

Étudiante en géo de 
l'ULB Pour des animations sur Tournai, intéressée par CURI et ICLM 

Riverain Problème de dépôt des boues de curage du bassin d'orage à Hollain 

Commune de 
Comines-W Gestion foyer de Berce chez un riverain 

Parc naturel Plaine 
de l'Escaut Gestion foyer de Berce chez un riverain 

Commune de 
Bernissart 

Information sur l'utilisation des subsides PGRI et acteurs des inondations 

Étudiants Demande d'information sur l'hydrocotyle et sa gestion 

Ville de Tournai Remarques sur l'implantation de la STEP de Blandain 



 

 

Bureau d'étude 
Stratec Information sur les rejets de la STEP d'Armentières sur la Lys 

Guide nature Aménagement Mare 

FRW Conseils pour réalisation d'un participatif de rénovation de fontaine à Beloeil 

SPW-DESu Information sur la pollution de la Rhosne  

Professeur Athénée 
royale Thomas 
Edison Mouscron Demande de collaboration avec les élèves de 5e en technique de l'Environnement 

Commune de 
Comines-W Informations sur le bras mort de la Lys à Houplines pour projet de zone de baignade 

RNOP Ploegsteert Demande de contact au DEMNA pour inventaire botanique 

Maison de l'Eau de 
la Pêche et de la 
Nature de Roubaix Informations sur les inventaires poissons sur la Verne de Bury et les espèces présentes 

Pêcheurs Pompage dans bras morts à Comines 

Pêcheurs Information sur la législation sur les rejets d'assainissement dans les cours d'eau 

Étudiant 
Ecoconseiller 

Aménagement Bois Dossemer à Tournai 

Riverain Comines Renseignement sur les rejets d'assainissement dans les cours d'eau 

Guide nature  Information sur le rieu de barges 

Commune de 
Mouscron 

Information et conseils pour la mise en place d'un protocole de mesure de qualité des 
eaux sur le ruisseau du Ronceval 

Guide nature  Informations sur le castor 

Etudiante Master 2 
architecture du 
paysage  

Demande d'informations pour son TFE "Quels rôles écologiques et paysagers pour les 
méandres abandonnés de cours d'eau"  

Agriculteur Renseignement sur les recours à la PAC possibles et sur le CVP 

Naturaliste Renseignement sur les pêches électriques et leurs réalisations 

Bureau d'étude 
STRATEC Information sur les rejets de la STEP d'Armentières dans la Lys 

Commune de 
Tournai 

Informations sur les enjeux écologiques dans la zone de baignade de la carrière de 
l'Orient et impact possible des crèmes solaires 

CR de Wallonie Images libres de droits sur les macroinvertébrés 

Aries Consultants Demande du MNT du bassin versant de l'Escaut 

Etudiantes Master 
Ath  Informations sur les coupures de Tournai 

Doctorant LOCI Informations sur la Législation des zones humides en Wallonie 
 

Cette année certaines sollicitations ont demandé une implication plus importante de la cellule de coordination. 
 

-Problème d’eutrophisation et mortalité de poissons sur le vieux canal Ypres Comines.  

Suite à des mortalités de poissons sur un bief du vieux canal Ypres-Comines, la commune a sollicité le CREL et 

les voies hydrauliques pour voir ce qui pouvait être fait afin d’améliorer l’état du canal. 
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 Concertation/coordination 

- Réunion des Contrats de rivière du Hainaut 

Comme tous les ans la Province de Hainaut service HIT, réunis les Contrats de rivière se son territoire et les 

ingénieurs du service HIT pour échanger sur les collaborations possibles. La rencontre a eu lieu le 15 juillet 

2022. 

- Rencontre technique canal Espierres (voir chapitre coopération transfrontalière page 28) 

- Collaboration avec les partenaires Flamands (voir chapitre coopération transfrontalière page 27) 

- Projet de territoire avec le Contrat de rivière Dendre 

Le CR Dendre partage des problématiques et enjeux similaires ainsi que des membres communs 

Recoupant quasiment le territoire de la Wallonie Picarde les 2 CR ont déposé 2 fiches projets dans le cadre du 

projet de territoire de la Wallonie Picarde “WAPI 2040”.  

Une fiche changement climatique et une fiche projet sur les mares.  

La fiche projet changement climatique a été reprise dans le cadre de la motion climat déposée par les 

bourgmestres et élus de la Wallonie Picarde. 

 

 
 

 

 Accompagnement des services du SPW dans la mise en œuvre de politiques régionales 

 

 Directive Cadre sur l’Eau (DCE) 

Les contrats de rivière sont coordonnés à l’échelle de la Wallonie par le Direction des Eaux de surface en charge 

de l’application et du suivi de la DCE. Le contrat de rivière s’assure que ses projets sont en accord avec les 

objectifs de la DCE et les programmes de mesures de la Wallonie. Il peut également accompagner ses membres 

dans certains projets pour s’assurer de leurs conformités avec les objectifs de la DCE, des programmes de 

mesures et des objectifs locaux du Contrat de rivière. 

 

 Plan de gestion des Risques Inondation (PGRI) (action PA2022/In/19) 

Le Contrat de rivière a participé à la réunion du Comité technique par sous-bassin hydrographique organisé le 

15 février 2022 en visioconférence. 
 

 Mise en place du couvert végétalisé permanent le long des cours d’eau (CVP) 

Le Contrat de rivière a adressé un courrier aux agriculteurs du sous-bassin via les communes pour leur rappeler 

les obligations concernant le CVP et les inviter à prendre contact avec le Contrat de rivière s’ils ont des questions 

quant aux classements des cours d’eau et à la caractérisation d’un cours d’eau. Toutes les communes ont fait 

suivre la proposition de courrier aux agriculteurs. 

 

 Pôle Environnement du Conseil économique, social et environnemental de Wallonie (CESE) 

Les contrats de rivière possèdent un représentant au pôle environnement du Conseil économique, social et 

environnemental de Wallonie (CESE). En 2022, les contrats de rivière ont donc été sollicités à plusieurs reprises 

pour apporter des remarques et observations éventuelles sur : 



 

 

-La PAC 23-27 ; 

-Le projet de 3e stratégie wallonne de développement durable ; 

-Le 4e Plan de Gestion Durable de l'Azote et son RIE ;  

-PARIS. Un courrier commun a été envoyé par les CR pour rappeler que nous avons participé à l’élaboration du 

document et que nous ne donnons pas d’avis. Des remarques ont tout de même été formulées par les CR dans 

le cadre de l’avis du pôle environnement ;  

-3e Plan de Gestion par District Hydrographique (PGDH) 2022-2027 

 

 

https://we.tl/t-3t7z6bWPJq
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 Animation, Sensibilisation 

 

 Participation au festival du film durable « « Ma Terre For&Ver » » de Mouscron.  

Pour la 3e année, le Contrat de rivière est partenaire du festival du film Durable de Mouscron « Ma Terre 

For&ver ». En 2022, le film proposé était « La nature … à Mouscron aussi !!!! » de Denis Devos.  

 

 

 Mercredis les pieds dans l’eau 

Le Contrat de rivière a lancé les mercredis après-midi, une animation familiale à la découverte des milieux 

aquatiques, intitulée « les mercredis les pieds dans l’eau ». Le troisième mercredi du mois, de mars à octobre, 

nous invitons des enfants et adultes à découvrir un milieu, une espèce et à réaliser des inventaires, des visites 

de sites. A cause du confinement, « les mercredis les pieds dans l’eau » ont dû être annulés en 2022. 

 

 

 Journées du patrimoine 

Organisation d’une conférence en collaboration avec l’OT de Tournai sur « Techniques d'acquisitions 3D au 

service de la rénovation et préservation du patrimoine ». Présenté par l’architecte Aurélien Sinzo. 12 personnes 

présentes. 

 

 

 Fête de l’eau (action PA20-22/An/31) 

Le 2 juillet 2022, en partenariat avec le Foyer Socioculturel d’Antoing et la Maison de Jeunes d’Antoing, nous 
avons organisé une nouvelle édition de la Fête de l’Eau avec une course de radeau. Plus de 400 personnes ont 

assisté à l’événement, avec une dizaine de radeaux participants. À cette occasion, un « village associatif » était 
proposé aux visiteurs, différents stands d’animation et de sensibilisation étaient tenus par le CREL et des 

partenaires (Parc naturel Maison de l’eau et de la pêche de Roubaix…).  

 

 

 Conférence du Contrat de rivière 

En 2022 la cellule de coordination a organisé 3 conférences.  

Elle est intervenue pour la conférence sur la Rhosnes et sur la conférence sur les poissons en collaboration avec 

un pêcheur de Comines-Warneton, bénévole au Contrat de rivière David Hecq. 

 

 

Date Organisateurs Intervenant Thème Lieu 
Nombres 

participants 

2/04/22 
Commune de Mont de 

l’Enclus/CREL  
CREL La croisière de la rhosnes  Orroir 14 

9/09/22 OT de Tournai/CREL 
Aurélien Sinzo 

(architecte) 
Conférence patrimoine et 

innovation : moulin de Chercq  
Tournai  12 

25/10/22 PCDN 
CREL/David 

Hecq 
Conférence sur les poissons d’eau 

douce  
Comines-
Warneton 

43 

 

 

 

 Animations grand public 

Chaque année, au retour du printemps, de nombreux partenaires du Contrat rivière organisent des évènements 

divers et variés en lien avec la nature à destination du grand public. Sur l’année 2022, le CREL a organisé ou 

participé à 19 évènementiels grand public qui a pu sensibiliser 1644 personnes. 

 



 

 

Tableau récapitulatif des animations grand public du CREL 
 

Date Animation Lieu Partenaires 
Nombre 

participants 
Divers 

29/01/22 Festival du film durable Mouscron 

Bibliothèque et ville 
de Mouscron, 

cinéma forever, le 
centre culturel de 

Mouscron, la banque 
alimentaire, wapi 

163   

12/02/22 Diagnostic rieu de Barges Tournai   7   

20/03/22 Opération Escaut propre Tournai 
ville de Tournai, 

Bewapp, VH 
9 JWE 

27/03/22 

ZIT Willemeau Tournai 
Province du Hainaut, 

Dafor 
45 JWE 

Animation au parc Posteau Bernissart 
ville de Bernissart, 

PNPE, CR Haine 
24 JWE 

2/04/22 
Conférence : la croisière de la 

Rhosnes 
Mont-de-l’Enclus la commune 14 JWE 

15/04/22 Marché aux fleurs Tournai La commune 276   

30/04/22 Fête des familles Mont-de-l’Enclus 
ATL, la commune, le 

centre culturel, hamo, 
cpa, paja 

150   

29/05/22 Gare aux fleurs Peruwelz randeau des sources 25   

1/06/22 Stand ICLM et mégots Celles 
commune, cohésion 

sociale, santé 
36   

5/06/22 Journée de l’environnement Celles commune, adalia, … 54   

6/06/22 La foire du BBB Léaucourt 
La maison de 

Léaucourt 
152   

2/07/22 Fête de l’eau Péronnes 
foyer socioculturel 

d’Antoing, maison des 
jeunes 

409   

20/08/22 Festi’chougle Ruissignies 
Paja, CPA, commune 
de Mont-de-l’Enclus 

47   

9/09/22 
Conférence patrimoine et 

innovation : moulin de Chercq 
Tournai 

OT de Tournai, 
Propriétaire du moulin 

12   

25/09/22 La fête d’Esquelmes Esquelmes 
 restaurant 

l’Esquanguille, 
commune de Pecq 

44   

8/10/22 La nuit de l’obscurité Bernissart 
commune de 

Bernissart, mini-golf 
18   

15/10/22 Week end du bois Bonsecours PNPE 116   

25/10/22 
Conférence sur les poissons 

d’eau douce 
Comines-
Warneton 

PCDN 43  

Total 1644  

 

 
 

 Animations scolaires 

En 2022, 82 animations scolaires ont pu être réalisées sensibilisant 2377 enfants 

Certaines animations sont intégrées dans les agendas de nos membres (Cellule environnement de Mouscron 

(CEM), Centre Protestant d’Amougies (CPA)…). 
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Tableau récapitulatif des animations scolaires du CREL 

 

Date Animation École Nombre Partenaire 

14/01/22 La mare de l'école en hiver 
École communale de Gaurain-
Ramecroix (tous les primaires) 

72   

2/02/22 
Changement climatique et 

inondations: module 1 
Notre dame auxiliatrice  P6 27   

3/02/22 
Changement climatique et 

inondations: module 1 
Notre dame auxiliatrice  P6 26   

10/02/22 La mare CPA P1P4 27 CPA 

14/02/22 
Changement climatique et 

inondations: module 2 
Notre dame auxiliatrice  P6 27   

17/02/22 
Changement climatique et 

inondations: module 2 
Notre dame auxiliatrice  P6 26   

24/02/22 
Changement climatique et 

inondations: module 3 
Notre dame auxiliatrice  P6 (les 

deux classes) 
53   

8/03/22 La mare CPA P6 25 CPA 

9/03/22 La mare Pré vert M1M2M3 45   

10/03/22 
Découverte de la fontaine à buse à 

Frasnes 
SAS HO Tournai 16   

18/03/22 La mare de notre école École St Paul de Mouscron M2 18   

24/03/22 La mare CPA P1P4 26 CPA 

25/03/22 La mare de l'école au printemps 
École communale de Gaurain-
Ramecroix (tous les primaires) 

69   

30/03/22 La mare CPA P3P4 29 CPA 

1/04/22 
Le cycle de l'eau naturel et 

anthropique 
École St Michel à St Sauveur 

P4P5P6 
11   

19/04/22 La mare de notre école Les Apicoliers 1 P2P4M3 61   

20/04/22 La mare CPA P2P3 25 CPA 

21/04/22 La mare et les écosystèmes Athénée Bara S3 39   

22/04/22 La mare et les écosystèmes Athénée Bara S3 26   

25/04/22 Le trajet des déchets École des Trieux S1 9   

27/04/22 La mare CPA P1 28 CPA 

28/04/22 

La mare CPA P2 13 CPA 

A la découverte de la ZIT de 
Willemeau 

SAS HO Tournai 12   

29/04/22 
Le cycle de l'eau naturel et 

anthropique 
École communale de Néchin 62   

4/05/22 La mare CPA P1 et P2 19 CPA 

5/05/22 
Le cycle de l'eau naturel et 

anthropique 
École St Michel à St Sauveur 

P1P2P3 
9   

6/05/22 La mare Pré vert P1 17   



 

 

9/05/22 
La mare École St Paul de Mouscron M2 18   

La rivière Le Christ roi de Mouscron 19 CEM 

10/05/22 La mare 
École communale de Callenelle 

M1M2M3 
16   

11/05/22 
La mare Pré vert P2 21   

La mare CPA P1 16 CPA 

13/05/22 La mare CPA P3 17 CPA 

16/05/22 
La mare Le tremplin S2 9 CEM 

Le ruisseau Collège Ste Marie S2 22 CEM 

18/05/22 
Le canal de l'Espierres et sa 

biodiversité 
Conseil des jeunes d'Estaimpuis et 

de Leers Nord 
32 

Commune 
d'Estaimpuis 

19/05/22 La mare CPA (école de Ghlin) 16 CPA 

23/05/22 
La mare de notre école 

École communale d'Escannafles 
M2M3 

24   

La mare CPA (école de Pipaix) 23 CPA 

24/05/22 La mare CPA 32 CPA 

25/05/22 La mare de notre école École d'Escannafles M1 12   

30/05/22 
Semaine de l'environnement: focus 

sur l'eau 
Toutes les classes de P3 P4 de 

l'entité de Celles 
86 

Commune de 
Celles 

1/06/22 
Semaine de l'environnement: focus 

sur l'eau 
P3 P4 de l'école de Pottes 44 

Commune de 
Celles 

2/06/22 
Les bassins de décantation de la 

sucrerie de Frasnes 
SAS HO Tournai 11   

3/06/22 Le cycle de l'eau naturel P1P2 de l'école de Néchin 40   

7/06/22 Le cycle de l'eau naturel M2M3 de l'école de Néchin 24   

8/06/22 
La mare M1 de l'école de Néchin 31   

La mare CPA M2M3 17 CPA 

9/06/22 Le cycle anthropique École de Quevaucamps P5 47   

10/06/22 La mare de l'école en été 
École de Gaurain-Ramecroix (de la 

M3 à P5) 
59   

14/06/22 La mare CPA 25 CPA 

15/06/22 La mare de notre école École Pré vert M1M2M3 43   

16/06/22 La mare École des Trieux S1 14   

17/06/22 

Plantation de la mare de l'école 
École communale de Gaurain-

Ramecroix (cycle 5-8) 
28   

La mare de notre école 
École communale d'Escannafles 

M2M3 
23   

23/06/22 La mare CPA( école spécialisée de Frasnes) 41 CPA 

27/06/22 
Journée blanche sur les bassins de 

Frasnes 
Plusieurs écoles de Frasnes 64 

Commune, 
PNPC, CRIE 
Mouscron, 

IPALLE, Guide 
nature, Cornus 

plants 
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4/08/22 ICLM Été jeunes d'Estaimpuis 10 
commune 

d'Estaimpuis 

23/09/22 La mare de notre école École  Pré vert P1P2 35   

5/10/22 La mare de notre école École d'Escannafles M1 21   

6/10/22 La mare École de Braffe P4P5P6 38   

7/10/22 La mare de notre école 
École communale d'Escannafles 

M2M3 
20   

10/10/22 Ici commence la mer 1° module 
École communale de Callenelle 

P5P6 
20   

12/10/22 Le cycle de l'eau naturel 
École St Vincent de Paul d'Anvaing 

M2M3P1 
33   

14/10/22 La mare de notre école École Pré vert M1M2M3 32   

17/10/22 Ici commence la mer 2° module 
École communale de Callenelle 

P5P6 
18   

18/10/22 L'écologie de la mare 
HEH, école supérieure section 

tourisme 
15 CPA 

20/10/22 

Cycle de l'eau naturel et 
anthropique 

École communale de Pecq P5P6 27   

Propriétés de l'eau École communale de Vaulx P4P5P6 10   

10/11/22 Ici commence la mer 1° module École communale de Pecq P5P6 26   

18/11/22 Fleuve grandeur nature 
École de la Ste famille 

d'Escanaffles P5P6 
18   

21/11/22 Ici commence la mer 1° module École en immersion d'Anvaing P6 45   

22/11//22 

Propriétés de l'eau 
École St Vincent de Paul d'Anvaing 

P4 
17   

Fleuve grandeur nature 
École St Vincent de Paul d'Anvaing 

P5P6 
47   

24/11/22 La mare Apicoliers 2 P6 13 CPA 

25/11/22 Propriétés de l'eau École en immersion d'Anvaing P2 47   

28/11/22 Ici commence la mer 2° module École en immersion d'Anvaing P6 46   

29/11/22 Ici commence la mer 2° module École communale de Pecq P5P6 26   

30/11/22 Ici commence la mer 1° module 
École communale de Montroeul au 

bois P5 
14   

2/12/22 
Le cycle de l'eau naturel et 

anthropique 
École libre de Templeuve P3P4 34   

7/12/22 Ici commence la mer 2° module 
École communale de Montroeul au 

bois P5 
14   

9/12/22 
Le cycle de l'eau naturel et 

anthropique 
St Union de Kain P3P4 60   

Total 2377   

 

 
 Stage Eau (action O1/An/03) 

Suite au manque d’inscrit pour le stage ados, celui-ci a dû être annulé. Lors des vacances d’été, nous avons 

collaboré à différentes plaines communales. 246 enfants ont pu y participer. 

 



 

 

Tableau récapitulatif des stages du CREL 
 

Date Lieu Age Nombre de participants 

04/07 au 08/07 Carrière de l'orient 14-16 ans  Annulé 

12/07/22 Plaines de Velaines 5-12ans 41 

13/07 et le 19/07 Stage agisc Comines 4-12ans 104 

20/07/22 Plaines d'Escanaffles 5-12ans 39 

25/07 au 29/07 Stage PNPE 7-12ans 12 

16/08 au 19/08 Plaines de Pottes 5-12ans 50 

Total 246 

 

 

 
 

 Journées wallonnes de l’Eau (action O1/An/09) 

Après avoir été annulé suite à la crise sanitaire, les Journées wallonnes de l’Eau sont de retour en 2022. 

6 animations auprès des scolaires ont été réalisées par le CREL ou ses partenaires sensibilisant 459 enfants. 

 

Date Structure Activité Description 
Nombre de 
participants 

Lundi 21, 
mardi 22, 
jeudi 24 et 

vendredi 25 
mars 2022 

PNPE 

« La vie de la 
mare »  

« Les multiples 
visages de l’eau » 

L’équipe pédagogique du Parc naturel des Plaines 
de l’Escaut vous accueillera à Bonsecours durant 1 
semaine pour vivre avec votre classe une journée 

d’animations ludiques sur le thème de l’eau.  

138 

21/03 au 
25/03 

La maison de 
Léaucourt 

L'eau dans tous ses 
états 

Pendant 2h 30, venez vivre une animation ludique 
pour aiguiser ou découvrir ce bien précieux 

186 

24/03/2022 CREL La mare Au cœur de la mare en classe verte 26 

25 mars 2022 CREL La mare 
Découverte de la mare au fil des saisons, zoom sur 

le printemps 
69 

30/03/22 CREL La mare Au cœur de la mare en classe verte 29 

01/04/2022 CREL Le cycle de l'eau Le tour de l'eau dans la nature jusqu'à la maison 11 

    459 

 

Ainsi que 13 animations grand public qui ont eu 209 participants. 

 

Date Structure Activité Description 
Nombre de 
participants 

Du 1er avril au 
15 juin 

Écrivains 
publics 

Un cliché dans la mare Concours photos légendées   4 

Samedi 02 avril 
2022 de 14h à 

17h 

Balade en écriture et en 
musique : Éphémère, 

mère, mer..." 

Atelier d'écriture itinérant avec des haltes 
inspirantes en mêlant beaux-arts et poésie 

 18 
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Dimanche 20 
mars de 9h à 

midi 

Ville de 
Tournai 

Opération rivière 
propre 

Nettoyons les berges de notre fleuve 9 

19/03/2022 de 
9h à 11h 

PNPC Balade 

Venez (re)découvrir les bassins de Frasnes 
seul, en famille ou entre amis. Ce site 

exceptionnel regorgeant de biodiversité a 
plus d'un trésor à vous montrer. 

6 

19 mars de 
13h30 à 16h30 

CRIE 
d'Harchies 

Découverte des marais 
d'Harchies 

  19 

27/03/2022 de 
14h à 17h 

Martin 
Windels 

Visite LINDATYS 

Présentation de la LYS dans son aspect 
géographique, historique, histoires, aspect 

local et biologique tout au long de ce 
parcours. 

4 

Durant la 
quinzaine 

Commune 
de Celles 

Pose de photos le long 
de la bade des oiseaux 

Afin d'agrémenter le circuit, des panneaux 
représentant les différents oiseaux 

observables seront posés tout du long 
/ 

02 avril de 10 à 
12h Commune 

de Mont-
de-l'Enclus 

Conférence sur le rieu 
de chez vous: la 

Rhosnes 

Cette conférence vous permettra de 
redécouvrir le rieu de chez vous. Les 

aspects positifs et négatifs vous seront 
expliqués. Nous nagerons donc entre la 

faune, la flore, les éventuelles pollutions, 

14 

Durant la 
quinzaine 

Des livres sur le thème 
de l'eau 

La bibliothèque proposera une étagère 
remplie d'ouvrages sur le thème de l'eau.   

26/03/2022 à 
14h30  Office du 

tourisme de 
Tournai 

Balade en vélo 

 Découverte du paysage Carrier le long de 
l'Escaut en amont de Tournai (10 km) 

4 

27/03/2022 à 
14h30 

Découvertes le long de l'Escaut, de Tournai 
vers Pecq (20 km) 

3 

27/03/2022 de 
9h30 à 12h30 

CREL 

Zones d'immersion 
temporaire (ZIT): outil 

de lutte par bassin 
versant 

Une balade (+- 4,5 km) pour mieux 
comprendre le fonctionnement des ZIT 

45 

Du 21 mars au 
4 avril 

Ville de 
Comines 

Exposition "De l'Autre 
Côté du Miroir" 

Exposition photographique de la vie 
aquatique d'eau douce de Wallonie Picarde 

!  
34 

28/03/2022 à 
18h30 

Projection du film 
"Wallonie sauvage" 

Voyage au cœur d’un territoire sauvage, le 
film « Wallonie sauvage » est une véritable 
invitation à la découverte d’un patrimoine 
naturel exceptionnel aux multiples facettes  

25  

27/03 de 11h à 
17h 

Commune 
de 

Bernissart 

Activités sur le thème 
de l'eau 

PNPE stand sur les plantes invasives.  
Contrat de Rivière Escaut Lys activité sur le 
thème de l’eau et des macro-invertébrés 
Contrat Rivière Haine fabriquer un produit 
d’entretien multi-usage écologique. 

24 

Total 209 

 

 

 
 
 

 



 

 

 Formations 

 

En 2022, la cellule de coordination a été sollicitée pour organiser :  

 

+2 formations sur la taille des saules têtards  

-Le 26 janvier 2022 pour les services espaces verts de la commune de Celles (6 personnes) ; 

-le 27 novembre 2022, pour le Grand public en collaboration avec le PCDN de Tournai. (0 personne) 

 

+2 formations sur la reconnaissance et la gestion des Espèces invasives 

-Le 25 juin 2022 aux membres du groupe environnement de Mont-de-l’Enclus (7 personnes) ; 

-Le 27 juin 2022 aux services techniques des Voies hydrauliques (6 personnes) ; 

 

+1 formation sur la ressource en eau à destination des guides zéro déchets de chez IPALLE 

-Le 12 décembre 2022 chez IPALLE à Froyennes (17 personnes) 

 

 
 

 

 Appel à projets Eau (action O1/An/17) 

L’appel à projets 2022-2023 a été lancé au début du mois mai 2022.  

Le jury s’est réuni le 04 octobre2022 pour délibérer et choisir les projets les plus pertinents. 
 

 

Projets retenus pour l’appel à projets 2022-2023 
 

N° Auteur du projet 
Lieu du projet 
(Commune) 

Nature du projet 
Aide 

demandée 

22AP01 Maubray, Villages des sauvages 
Maubray 
(Antoing) 

Création d'un parcours le long du RAVeL de 
l'ancien canal 

€ 800,00 

22AP02 Vezon Accueille  Vezon (Tournai) 
Mise en place d'une pompe solaire pour 
l'alimentation de la mare et du jardin partagé 

€ 1 000,00 

22AP03 Arrêt 59 Péruwelz 
Balade artistique jalonnée d'œuvre d'art qui 
valorise la ville et notamment son identité à 
l'eau 

€ 1 000,00 

   Total € 2 800,00 

 
 

 
Projets retenus pour 2021-2022 et finalisés 

 
La réunion du 4 octobre a également été l’occasion de faire le point sur les projets 2021-2022 qui se sont 

clôturés en même temps.  

Les 4 projets de l’appel à projets 2021-2022 ont été concrétisés et suivis par la cellule de coordination. Le 
montant de l’aide financière octroyé est de 1667 €, au lieu des 2392 demandé initialement. 
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 Coopération transfrontalière 

 Organisation d’une rencontre Flandre/Wallonie sur la Grande Espierres 

Nos homologues flamands du secrétariat de bassin du haut Escaut, nous ont sollicités pour organiser une 

rencontre entre les structures flamande et wallonne concernées par la gestion de la Grande Espierres et la 

qualité des eaux. La cellule de coordination a joué les intermédiaires avec les structures wallonnes. 

La réunion s’est déroulée en Flandre le 22 mars 2022. Il a été décidé d’en organiser une chaque année en 

alternance. 

 

 Organisation d’une rencontre Flandre/Wallonie sur la Rhosnes 

Suite à un problème de pollution et une interdiction d’utilisation de l’eau d’un affluent de la Rhosnes en Flandre, 

la commune de Mont-de-l’Enclus a sollicité le CREL pour information. La cellule de coordination a proposé de 

mettre en place une rencontre avec les intervenants Flamands le SPW et les communes de Mont-de-l’Enclus et 

de Frasnes. 

Mais le SPW relançant les GOW, il a été demandé d’attendre l’arrivée du nouvel agent et de voir avec lui pour 

la mise en place d’une éventuelle réunion. Un prochain GOW devrait avoir lieu en 2023. 

 

 Microprojet INTERREG TUT’EAU (action PA2022/IS/15) 

Le micro projet INTERREG TUT’Eau s’est clôturé en décembre 2021. Le bilan final a été rédigé et validé par le 

secrétariat INTERREG sur le premier Trimestre. 

Toutes les vidéos sont visibles sur la chaine YouTube du projet TUT’EAU : https://bit.ly/3IMzvaw 

 

 TRANSF’EAU 2022 (action PA2022/An/22) 

En collaboration avec le Syndicat Mixte de l’Escaut et ses Affluents en France, la cellule de coordination a 

commencé à travailler à l’organisation de la prochaine journée transfrontalière sur l’eau. Le thème retenu est 

la biodiversité de l’Escaut. Malheureusement suite aux difficultés pour trouver et coordonner des intervenants 

N° Auteur du projet

Lieu du 

projet 

(Commune)

Nature du projet
Aide 

demandée

21AP01 Association de fait "Bébé bouge"
Wiers 

(Péruwelz)

Création d'une mare pédagogique dans 

des jardins partagés (espace ONE)
€ 800,00

21AP02
Ecole communale de Gaurain-

Ramecroix

Gaurain 

(Tournai)

Achat matériel pédagogique et 

dicactique pour la mare, impression 

panneau pédagogique et installation 

récupérateur d'eau de pluie.

€ 280,00

21AP04 Ecole fondamentale Escanaffles
Escanaffles 

(Pecq)

Aménagement d'une mare déjà 

existante
€ 360,00

21AP05 Le mouton vert asbl Tournai Création d'une mare € 952,00

Total € 2.392,00

https://bit.ly/3IMzvaw


 

 

dans les 2 pays, 3 régions (Nord, Wallonie, Flandre…) et à la charge de travail des 2 structures, la rencontre a 

été reportée en 2023. 

 

 Rencontre technique canal Espierres 

Chaque année, le contrat de rivière organise en anime en collaboration avec la maison de l’eau de la pêche et 

de la Nature de Roubaix une rencontre entre les gestionnaires wallons et français du canal de 

l’Espierres/Roubaix, les communes et structures associatives concernées. Le but est de faire un point sur les 

projets en cours à venir et de se coordonner par rapport à certaines problématiques (espèces invasives, 

entretiens des berges, qualité des eaux…), la rencontre a eu lieu le 18 janvier 2022 en visioconférence. 

 

 

 
 

 Communication 

 

 Newsletters (action O1/C/01) 

4 newsletters ont été envoyées en 2022, la newsletter du CREL compte 994 abonnées.  
 

 

 

 Partenariat avec l’Avenir et le CR Dendre (action O1/C/05) 

En mars, il y a eu une parution à l’occasion des Journées wallonnes de l’Eau et une parution en novembre pour 

présenter divers projets. Le lectorat de l’Avenir (papier) en Wallonie Picarde est estimé à 50.000 lecteurs.  

 

 

 Site internet (action O1/C/02) 

Le site internet est un outil mis à jour régulièrement avec des articles sur l’actualité du Contrat de rivière et de 

ses projets. 18 articles ont été publiés au premier semestre 2022. L’affluence des visiteurs fluctue en fonction 

de l’actualité et de la visibilité du Contrat de rivière (grand nombre de visiteurs durant la période des JWE) et 

des newsletters. 

 
 

 Réalisation d’une page internet sur le CREL pour les sites internet des communes 

Nous avons proposé aux communes adhérentes d’afficher le Contrat de rivière Escaut-Lys sur leur site web en 

leur fournissant un texte type et des photos. La plupart des communes ont donc accepté et le CREL bénéficie 

donc désormais d’une nouvelle visibilité.  

 

 

 Profil Facebook 
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La page Facebook regroupe près de 1100 abonnées.  

Ce média sert à relayer les nouveaux articles sur le site internet du CREL, mais également à diffuser des 

coupures de presse en lien avec l’eau de manière générale. La communauté du Contrat de rivière est constituée 

principalement de citoyens lambda, des citoyens concernés par l’environnement, mais également des structures 

œuvrant dans l’environnement ou encore les autres Contrats de rivière de Wallonie.  

+Une page dédiée au projet « De l’Autre Côté du Miroir » a été créée. Cette dernière est suivie par 220 

personnes.  

+Une seconde page, qui reprend l’actualité et l’avancement du projet « Man & Biosphère » compte 181 

membres. Cependant, le projet n’étant plus d’actualité, cette page n’est plus animée.  

+Enfin, suite à la pollution de l’Escaut, un groupe privé a été créé à destination des pêcheurs de la vallée 

afin de les inviter à aller pêcher dans le fleuve afin d’observer l’évolution de la population piscicole. Ce groupe 

rassemble aujourd’hui 334 membres wallons, français et flamands. Il fait également office de lieux d’échange 

d’informations sur la pêche et sa pratique sur le sous-bassin et de « réseau d’alerte » non officiel entre pêcheurs. 

 

 

 Publications 

 

 Cahier de l’Escaut 

En 2022, la cellule de coordination a rédigé le cahier des charges et choisi le prestataire pour la réalisation 

des tomes 3 et 4 des cahiers de l’Escaut. Les textes du tome 3 « les habitants des zones humides ». ont été 
rédigé par la cellule de coordination et la conception graphique a été lancée au 2e semestre après relecture de 

nos partenaires. 
En octobre 2022, une réimpression des tomes 1 et 2 a été commandée pour les écoles de notre territoire. 

1255 exemplaires du tome 1 et 1285 exemplaires du tome 2 ont été plébiscités par 45 écoles. 

 

 

 Film et capsules “de l’autre côté du miroir” 

Une chaîne YouTube a été créée pour héberger les vidéos du projet PERCA (De l’Autre Côté du Miroir). Elle 

compte aujourd’hui 69 abonnées, 9 vidéos publiques, une durée totale de visionnage de 355h, un nombre de 

vues total de 7300. Le documentaire en version de courte « De l’Autre Côté du Miroir » à lui seul comptabilise 

2800 visionnages. 

 

 

 Chaîne YouTube TUT’EAU 

La chaîne YouTube du microprojet Interreg TUT’Eau a été créée fin 2021 pour diffuser les vidéos réalisées dans 

le cadre du microprojet. La chaîne compte 347 abonnés, une durée de visionnage de 1400h et un nombre total 

de vues de 21 600. Notons qu’une vidéo en particulier attire particulièrement l’attention des spectateurs, car la 

capsule « création d’une mare de A à Z ! » comptabilise à elle seule 17511 vues.  

 

 

 

 

 

 



 

 

 Revue de presse 

 

Courant 2022, 27 articles ont été publiés dans les pages des journaux locaux et nationaux.  

 

Presse papier 

Date média intitulé 

29/01/22 L’Avenir 
Vous ne pouvez désormais plus ignorer qu’il ne faut pas nourrir les 
oiseaux d’eau 

29/01/22 DH Les Tournaisiens invités à réaliser un diagnostic du Rieu de Barges 

02/02/22 L’Avenir Des projets pour la biodiversité 

07/02/22 DH Des projets pour la biodiversité 

28/02/2022 Tournai Info Un totem imaginé par les enfants 

12/03/22 Sudpresse Décriée, la qualité de l’eau s’améliore pourtant 

15/03/22 DH L’opération Rivières Propres se profile.  

15/03/22 Journal du Parc Journées wallonnes de l’Eau 

15/0322 RTBF Journées wallonnes de l’Eau : 400 activités un peu partout en Wallonie 

15/03/22 Sudpresse Un riche programme pour les Journées wallonnes de l’Eau 

25/03/22 L’Avenir Journées wallonnes de l’Eau 

30/03/22 La Fourmilière Les Cours d’eau ont besoin de vous !  

02/04/22 L’avenir Nos cours d’eau s’améliorent !  

12/04/22 Notélé  Contrat de rivière Escaut-Lys : quel est le bilan de la santé de nos cours 
d’eau ?  

 13/04/22 Cdanslapoche Les ZIT de Willemeau 

26/04/22 Sudpresse Jeter du pain aux oiseaux, une très mauvaise idée !  

30/06/22 L’Avenir Conseil Communal de ce jeudi soir 

03/07/22 Sudpresse Beaux succès pour la course de radeaux  

05/07/22 L’Avenir À l’eau… Les radeaux 

05/07/22 Notélé JT : course de radeau 

06/07/22 Vlan Un stage eau et forêt pas comme les autres  

28/07/22 Notélé Découverte de la nature lors d’un stage « eau et forêt »  

12/08/22 Sudpresse Cinq étudiants se sont retroussé les manches à Frasnes 

14/08/22  La Libre Cinq étudiants se sont retroussé les manches à Frasnes 

20/08/22 L’avenir L’Escaut et la Lys ont-ils bien résisté aux fortes chaleurs ? 

90/08/22 La Fourmillière Les jeunes ont investi les Bassins 

17/11/22 L’Avenir En aval de l’Escaut, Tereos doit aussi rendre des comptes 
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 Prêt de matériel (action O1/An/16) 

 

Au cours des années, le Contrat de rivière a fait l’acquisition de matériels ou documents qu’il met à disposition 

de ses membres ou partenaires. Lors du 1er semestre 2022, le CREL a prêté l’exposition de « l’Autre Côté du 

Miroir » à la ville de Comines-Warneton. La barque ainsi que le moteur électrique ont aussi été prêtés au Rotary 

Club dans le cadre de leur course de canards sur l’Escaut. Certains ouvrages de la bibliothèque du CREL ont été 

prêtés aux guides nature des collines. 

 

2.6 PARTICIPATION DU CR AUX ACTIONS DE SES PARTENAIRES 

 
Le CREL est partenaire ou associé à quelques actions mises en œuvre par des acteurs locaux permettant ainsi 

de coordonner les actions sur son territoire, mais également de s’assurer que les objectifs du code de l’Eau et 

de la DCE soient bien pris en comptes. En 2022, le CREL a participé aux projets suivants :  

 

 Projet INTERREG Elnontransfrontalier 

Le CREL a été associé au projet INTERREG Elnontransfrontalier porté par le Syndicat des Milieux Aquatiques et 

de la Prévention des Inondations de la Scarpe Aval et du Bas-Escaut (SMAPI) et la Province de Hainaut. 

2 COMAC a eu lieu durant l’année, ainsi que l’organisation d’une conférence transfrontalière sur le thème 

« inondations et urbanismes ». Cette conférence a réuni plus de 100 personnes à la manifestation de clôture 

du projet a eu lieu le 7 décembre 2022 à Rumes. 

 

 Groupe de travail Etude-Plan H2o de la commune de Mouscron 

Le service Environnement de la commune de Mouscron a organisé un groupe de travail sur la sècheresse 

regroupant les différents services de la commune, les intercommunales IPALLE et IEG et le Contrat de rivière. 

L’objectif de la réunion de travail et de lancer le processus de réflexion pour un Plan Local H²O qui doit couvrir, 

à l’échelon mouscronnois, toutes les thématiques en lien avec la gestion de l’eau, à savoir de manière non 

exhaustive : résilience, réchauffement climatique, crue et inondation, météo, évènements climatiques, 

sécheresse, qualité de l’eau, ressource disponible, autonomie, urbanisme, eaux de surface, eaux souterraines 

… 

Lors de la première réunion, la commune a présenté les résultats de l’étude benchmarking réalisée par la cellule 

de coordination pour la commune sur les solutions à mettre en œuvre pour lutter contre la sècheresse. 

 

 Réunion de coordination des gestionnaires français et wallons de la Verne de Bury 

Le contrat de rivière a été invité à participer à la première réunion de concertation des gestionnaires français 

et Wallons de la Verne de Bury organisé par la commune de Péruwelz. 

 

 Motion Climat des élus et Bourgmestres de la WAPI 

Le CR Escaut-Lys et le CR Dendre participent à la mise en œuvre du plan Climat que souhaitent mettre en place 

les élus de la Wallonie Picarde. Les 2 CR doivent organiser un groupe de travail sur l’aspect sècheresse et 

participe au GT inondations mis en place par l’Intercommunale IPALLE où ils animent 1 sous-groupe « Restaurer 

les milieux humides et favoriser les ouvrages en faisant appel à des techniques basées sur la nature ».  

Une journée de restitution a eu lieu le vendredi 7 octobre 2022. Le Contrat de rivière a présenté la partie sur le 

rôle des zones humides ;  

 

 

 

 

 Participation aux PAEDC (Plan d’Actions en faveur de l’Energie Durable et du Climat) 



 

 

 

Dans le cadre du projet POLLEC (POLitique Locale Energie Climat), la cellule de coordination a participé à 

différentes réunions dans les communes de Tournai, Celles, Frasnes-lez-Anvaing et Peruwelz. 

 

 Participation aux projets Biodivercité des communes  

 

La cellule de coordination a été sollicitée pour participer à la définition de projets dans le cadre de l’appel à 
projets Biodivercité de la Ministre Tellier. Nous avons ainsi travaillé avec la commune de Péruwelz, Frasnes-lez-

Anvaing, Celles, Mont-de-l’Enclus, Tournai, Rumes, Brunehaut et Pecq. 
 

 Participation à la commission inondation de la commune de Celles  

 

Pour faire face aux problèmes d’inondations et de coulées de boues récurrents sur son territoire, la commune 

de Celles a mis en place une commission inondation constituée des services communaux, de la Province de 

Hainaut (HIT), d’IPALLE et du Contrat de rivière. La première rencontre du 14 novembre a permis de faire le 

bilan de la situation des projets en place et de faire le lien avec les différents subsides et appels à projets en 

cours. Il a été proposé de déposer un projet global d’aménagement le long du cours d’eau la Lhaye et ses 

affluents et de déposer un dossier dans le cadre de l’appel à projets Résilience-Biodiversité Climat du SPW en 

2023. 

 

 Participation au Groupe d’actions "Le parc bleu de l’Eurométropole" 

Le CR Escaut-Lys et le CR Dendre ont été invités à participer au Conseil de Développement de la Wallonie 

Picarde.  

La cellule de coordination participe également aux ateliers, groupes de travail mis en place par la WAPI dans le 

cadre et aux groupes de travail pour le projet de développement stratégique de la WAPI 2040. 

 

 Participation au Conseil de Développement de la Wallonie Picarde 

Le CR Escaut-Lys et le CR Dendre ont été invités à participer au Conseil de Développement de la Wallonie 

Picarde.  

La cellule de coordination participe également aux ateliers, groupes de travail mis en place par la WAPI dans le 

cadre et aux groupes de travail pour le projet de développement stratégique de la WAPI 2040. 

 

 Participation aux PCDN 

Le CREL participe et collabore avec les PCDN des communes de Tournai, Estaimpuis, Mouscron et Frasnes-Lez-

Anvaing. La cellule de coordination apporte sa connaissance du territoire et des acteurs locaux pour faciliter la 

mise en œuvre d’actions des PCDN. Le CREL est là avant tout pour faire le lien entre les projets du PCDN avec 

ceux de son protocole d’accord et pour voir comment il peut collaborer pour faciliter la mise en œuvre de 

projets.  

 

 Participation aux PCDR 

La cellule de Coordination participe également sur invitation de ses membres à des PCDR, 4 actuellement ; 

Brunehaut, Bernissart, Mont-de-l’Enclus, Antoing et Tournai. 

La cellule de coordination apporte ses connaissances dans le cadre du diagnostic de territoire et participe dans 

la mesure de ses disponibilités aux commissions locales de développement rural ou Groupe de travail mis en 

place. Comme pour les PCDN, Le CREL est là avant tout pour faire le lien entre les projets du PCDN avec ceux 

de son protocole d’accord et pour voir comment il peut collaborer pour faciliter la mise en œuvre de projets. 
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 Participation aux Commissions de Gestion des deux parcs naturels présents sur le sous-bassin de 

l’Escaut. 

Le CREL est membre des Commissions de Gestion des deux parcs naturels présents sur le sous-bassin de 

l’Escaut : Le Parc naturel des Plaines de l’Escaut et le Parc naturel du Pays des Collines. 

 

 

 Comité de gestion de la réserve naturelle de la carrière de l’Orient. 

La cellule de coordination a été invitée par le service environnement de la ville de Tournai à collaborer à la 

définition du projet de réserve naturelle sur la carrière de l’Orient et au comité de gestion qui se met en place. 

 

 

 Participation au Comité de gestion de la Réserve Naturelle domaniale des bassins de décantation de la 

sucrerie de Frasnes. 

Lors du dernier CG, le Contrat de rivière a présenté succinctement la proposition de plan de gestion réalisé par 

l’étudiant en Master 2 de Lille sur les bassins - partie réserve. 

 

 Participation au Comité de gestion Biodiversité du site de COSUCRA 

Lors du dernier CG, le Contrat de rivière a présenté succinctement la proposition de plan de gestion réalisé par 

l’étudiant en Master 2 de Lille sur les bassins - partie réserve. 

 

 

 

 



 

 

III. FONCTIONNEMENT ANNUEL DES CONTRATS DE RIVIÈRE 

 

 

L’arrêté de subvention 2022, stipule que la subvention aux Contrats de rivière est octroyée pour permettre de : 

1 - couvrir certains frais inhérents au fonctionnement du Contrat de rivière ; 

2 - couvrir les frais associés à une mission complémentaire à celle reprise ci-avant et visant à assurer la 

coordination, le développement et le suivi de projets transversaux aux 14 asbl Contrats de rivière.  

 

En 2022, cette mission a contribué à : 

 

 Développer des projets à mener à l’échelle de la Région Wallonne avec des partenaires communs aux 

différents Contrats de rivière par exemple Bewapp, la SPGE, Natagriwal, Protect’eau, les OAA….  

En 2022 le CREL a collaboré avec les autres contrats de rivière au développement du projet « ici commence la 

mer ». Réalisation de la campagne de communication et participation au groupe de travail pour développer 

l’animation scolaire autour du projet. 

Dans le cadre des animations, les 2 tomes du livret scolaire, les cahiers de l’Escaut ont été mis à disposition des 

autres Contrats de rivière. 

Dans le cadre de la lutte contre les inondations, le Contrat rivière a eu plusieurs rencontres avec ses homologues 

d’autres sous-bassin et des communes partout en Wallonie (Eupen, Wallhain, La Roche …). Ce constat fait suite 

aux inondations qui ont eu lieu en 2021 où de nombreux acteurs sont dorénavant en recherche d’informations 

pour se protéger au mieux de ce type de phénomène. 
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IV. NOMBRE ET DATES DES ENTREVUES AVEC LES COLLÈGES ÉCHEVINAUX ET LES 

DÉPUTATIONS PERMANENTES, DES RÉUNIONS DU BUREAU, DES GROUPES DE TRAVAIL, 

DES RÉUNIONS DU COMITÉ DE RIVIÈRE ET D’AUTRES RÉUNIONS 

 

En 2022, le CREL a organisé 56 réunions, entrevues…auxquelles ont participé environ 327 personnes. 

 

Les membres de la cellule de coordination ont également participé à 58 réunions/entrevues… pour des projets 

portés par les membres de l’asbl ou d’autres acteurs locaux, avec un total de 672 personnes. 

 

Le CA s’est réuni 4 fois le 22 mars 2022 en visioconférence, le 28 juin 2022 en présentiel aux bureaux du CREL, 

le 04 octobre 2022 à Calonne et le 08 novembre 2022 en visioconférence. 

Un comité de rivière a été organisé le 22 avril 2022 à l’Hôtel de Ville de Frasnes-Lez-Anvaing, le 04 octobre à 

Calonne et le 06 décembre à Celles. 

 

-Pour le nouveau programme d’action 2023-2025, les groupes de travail se sont réunis : 

Le 11 mars 2022 pour présenter le diagnostic du sous-bassin - 25 personnes présentes. 

Le 24 mars pour définir les objectifs du programme d’action - 21 personnes présentes 

Le 31 mars pour définir les actions qui seront portées par la cellule de coordination (actions transversales) (12 

personnes présentes). 

 

-Un petit groupe de travail a été mis en place pour le projet « Chuuut ça pousse » - 5 membres présents lors 

de la réunion du 30 mai 2022. 

 

Tous les membres ont été sollicités pour les journées wallonnes de l’eau. 

 

Le 29 septembre 2022, le Contrat de rivière organisait une réunion pour les structures qui souhaitaient déposer 

un projet dans le cadre de l’appel à projets « résilience Biodiversité-Climat du SPW ». Le but était de porter à 

connaissance les projets de chacun afin d’éviter les doublons et de favoriser les synergies. 8 personnes 

représentants 7 structures étaient présentes.  

 

-Enfin le 22 mai, le CREL organisait une réunion de présentation du subside PGRI pour les communes à l’hôtel 

de ville de Tournai. Cette réunion a été suivie d’une autre l e13 octobre avec les communes pour faire le point 

sur des projets qui ressortaient au niveau de plusieurs communes.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

V. SYNTHÈSE SUCCINCTE DE QUELQUES ACTIONS DE LA CELLULE DE COORDINATION 

 

Parmi les actions réalisées, nous en avons pris cinq qui reflètent le rôle et le travail que peut avoir la cellule 
de coordination du CREL. 

 

 

 Etude du vieux canal Callenelle-Péronnes 

Suite aux mortalités récurrentes de poissons dans certains biefs du canal, le CREL a proposé aux Voies 

Hydrauliques de réaliser une étude sur le fonctionnement et l’intérêt écologique du canal. L’objectif étant de 

pouvoir proposer des aménagements et des gestions permettant d’améliorer la situation pour les espèces 

piscicoles et les autres enjeux recensés sur le canal (plantes, amphibiens, oiseaux…), mais également de lutter 

contre les espèces invasives ; 

Un suivit des paramètres Oxygène dissous, température, Ph a été réalisé tous les 15 jours en amont et aval de 

chaque bief entre mars et octobre 2022. 

Le diagnostic a débuté en mars avec un recensement des amphibiens par le Contrat de rivière. Les inventaires 

floristiques, piscicoles, avifaunes et insectes ont été réalisés dans le courant de l’année par le Contrat de rivière 

et le Parc naturel des Plaines de L’Escaut qui a été associé à la démarche.  

La cellule de coordination devait centraliser les informations pour réaliser le diagnostic et proposer en 

collaboration avec le Parc des mesures de gestions et d’aménagement. 

Fin de l’année on apprenait que le Parc naturel avait déposé sa proposition de plan de gestion aux voies 

hydrauliques et engagé des négociations pour mettre en place des gestions différenciées aux abords du canal. 

 

 

 Campagne de sensibilisation aux respects des zones naturelles (Chuuut ! ça pousse) 

Le Contrat de rivière associé avec le DNF, l’asbl Natagora et la ville de Tournai travail sur une campagne 

d’information et de sensibilisation du grand public sur les problèmes de surfréquentation des sites naturels 

ouverts ou non au public. Les membres du Contrat de rivière ont été sollicités afin de participer à la mise en 

œuvre du projet. Un groupe de travail avec 5 membres a été mis en place. Un logo et une campagne de 

communication ont été définis.  

Le slogan et la mascotte seront apposés sur un maximum de site naturel de notre territoire. Un QR-code 

explique aux plus curieux le détail et le pourquoi de ces règles.  

La campagne de communication a été lancée en septembre via la presse écrite, audio et visuelle (voici un lien 

vers une émission spéciale sur Notélé et une double page dédiée dans le journal l’Avenir 

https://www.notele.be/it71-media127519--chuuut-ca-pousse-la-campagne-pour-profiter-de-la-nature-en-la-

respectant.html ). 

Un travail avec les organisations de Trails et de VTT est également prévu ainsi que pour créer des ressources 

pédagogiques pour les écoles du dehors. 

 

 

 Organisation d’une rencontre Flandre/Wallonie sur la Grande Espierres 

Nos homologues flamands du secrétariat de bassin du haut Escaut, nous ont sollicités pour organiser une 

rencontre entre les structures flamande et wallonne concernées par la gestion de la Grande Espierres et la 

qualité des Eaux. La cellule de coordination a joué les intermédiaires avec les structures wallonnes. 

La réunion s’est déroulée en Flandre le 22 mars 2022. Il a été décidé d’en organiser une chaque année en 

alternance. 

 

  

https://www.notele.be/it71-media127519--chuuut-ca-pousse-la-campagne-pour-profiter-de-la-nature-en-la-respectant.html
https://www.notele.be/it71-media127519--chuuut-ca-pousse-la-campagne-pour-profiter-de-la-nature-en-la-respectant.html
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ETAT D’AVANCEMENT DES ACTIONS DU PROTOCOLE 

D’ACCORD 2020-2022 
 

I. BILAN DES ACTIONS 2022 

 
 

En 2022, le Contrat de rivière et ses membres ont prévu 183 actions en lien avec l’eau sur le bassin Escaut-
Lys. Ces actions sont conformes aux objectifs de l’asbl, des plans de gestion et programme de mesures par 

bassin hydrographique de la Wallonie, de la Directive Cadre Européenne sur l‘Eau (2000/60/CE) et de la 

Directive Européenne inondation (2007/60/CE). 
 

Bilan des actions 2022 :  

-48 ont été réalisées. 

-27 sont en cours de réalisation. 

-51 n’ont pas été réalisées. La plupart sont des actions d’animations sensibilisation du scolaire et/ou 

grand public qui ont dû être annulé à cause de la crise sanitaire. 

-Nous n’avons pas d’information sur 48 actions au moment d’envoyer le bilan 2020. 

-9 actions ont été abandonnées. 

-Nous avons également 72 actions supplémentaires réalisées ou en cours et non prévues au PA 2020-

2022. 

 

 
 

 
 

 

 
 
 

 

 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
Le nombre d’actions non réalisées et abandonnées peut paraitre important, mais c’est au final le nombre sur 

l’entièreté du programme et pas seulement pour l’année 2022. Ces actions se sont reportées d’année en année 

et le nombre a donc augmenté alors qu’il ya avait moins d’actions prévues dans le programme en 2022. 



 

 

II. BILAN GLOBAL DES ACTIONS DU PA 2020-2022 

 

 
Sur le Programme d’actions 2020-2022, le Contrat de rivière et ses membres avaient prévu de réaliser 370 

actions en lien avec l’eau sur le bassin Escaut-Lys.  

Ces actions étaient conformes aux objectifs de l’asbl, des plans de gestion et programme de mesures par bassin 
hydrographique de la Wallonie, de la Directive Cadre Européenne sur l‘Eau (2000/60/CE) et de la Directive 

Européenne inondation (2007/60/CE). 
 

À la fin du programme triennal :  

-235 ont été réalisées. 

-27 sont en cours de réalisation. 

-51 n’ont pas été réalisées. 

-Nous n’avons pas d’information sur 48 actions au moment de finaliser le bilan du programme. 

-9 actions ont été abandonnées. 

-Nous avons également 18 actions supplémentaires réalisées ou en cours et non prévues au PA 2020-

2022. 
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Au total, ce sont 17 thèmes qui ont été concernés par des actions sur le programme 20-22. 
 

La gestion des milieux aquatiques et l’entretien des cours d’eau, la lutte contre les espèces  représentaient le 
plus grand nombre d’actions avec 115. L’assainissement, la gestion des débits (lutte contre les inondations) et 

l’animation prenant une autre grande partie, respectivement 40, 36 et 34 actions. 

 
 

 

 
 

 
Les partenaires et membres du Contrat de rivière avaient proposé de réaliser 304 actions lors du programme 

20-22.  

Au total ils ont donc : 

-réalisées, 185 actions. 

-19 actions sont toujours en cours de réalisation. 

-51 n’ont pas été réalisées. 

-abandonnées, 9 actions. 

-réalisés ou lancés 18 actions supplémentaires non prévues au PA 2020-22. 

-Nous n’avons pas d’information sur 48 actions au moment de finaliser le bilan du programme. 

 

La cellule de coordination du contrat de rivière devait en porter 66.  
50 ont été réalisées, 8 sont en cours et 8 n’ont pas été réalisées. 

 

 
 

Gestion des milieux 
aquatiques; 52

Assainissement; 40

Espèces invasives; 43

Gestion des 
débits; 36

Animation; 34

Entretien cours 
d'eau; 35

Patrimoine; 24

Information 
Sensibilisation; 23

Communication; 18

Fonctionnement; 16

Concertation; 13

Déchet; 11

Changement 
climatique; 10

Transfrontalier; 6

Produits 
phytosanitaires; 6

Tourisme; 6
Pollution; 2



 

 

III. SYNTHÈSE DES POINTS POSITIFS ET NÉGATIFS CONCERNANT LA MISE EN ŒUVRE DES 

PROJETS ET LA MÉTHODOLOGIE GÉNÉRALE DÉVELOPPÉE  

 
 

 

 
Aucunes remarques 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

IV. FORMULATION DE SOLUTIONS PRÉCONISÉES PAR LE COMITÉ DE RIVIÈRE POUR 

AMÉLIORER LES RÉSULTATS DU CONTRAT DE RIVIÈRE. 

 

 
 

 

 
Aucunes remarques 
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BILAN / COMPTE DE RÉSULTAT 2022 
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ANNEXES 
 

 
 

ANNEXE 1 
Liste des membres du Comité de rivière et Conseil d’Administration du CREL 

 

 
 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 



 

 

ANNEXE 2 
PV des Conseils d’administration et Assemblés Générales 
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Compte rendu du Conseil d’Administration du CREL 
du vendredi 1er avril 2022 en visioconférence 

 
  

 

 Personnes présentes  
  

    
Présent(e)  Excusé(e)  Absent(e)  Procuration  

Mme MITRI Caroline  Présidente  X    

M. HUART Quentin Vice-Président  X    
M. BOURDEAUD’HUY 
Pierre  Secrétaire   X   

M.VANDESKELDE Didier  Administrateur  X   

Mme LEFEVRE Barbara  Administratrice  X   

Mme LEPOUTRE Julie Administratrice X    
M. DEBUSSCHERE 
Matthieu  Trésorier  X    

M. SCUFLAIRE Vincent  Administrateur   X   

M. SMOOS Augustin  Administrateur  X    

M. DELHAYE Carl  Administrateur   X   

M. BREYNE Fabrice  Administrateur   X   

M. BATAILLE Gatien  Administrateur   X   

M. PIERRE Aurélien  Administrateur   X   
Mme VANDENDRIESSCHE 
Mélanie  Administratrice    X 

M. HOTTEKIET Baptiste  Administrateur     X 

M. MINETTE Franck  Coordinateur  X    

TOTAL        

  
Le quorum de présence (9) est atteint avec 7 personnes présentes et 3 procurations.  
 

 

 Approbation du PV précédent 

PV approuvé sans aucune remarque 

 Bilan financier 

L’asbl clôture l’année 2021 avec un bénéfice de 2.442,15 €, il est proposé de mettre celui-ci en 

provision. 

Augustin Smoos : Cette année, le SPW a approuvé le budget comme l’année précédente (sans tenir 

compte de l’indexation, car budget calculé en avril). Il n’est pas impossible d’appliquer l’indexation 

sur les subsides 2022, mais il faut trouver l’argent. Mais comme il y a un changement, l’arrêté risque 

d’arriver plus tard qu’à l’habitude. 

Franck Minette : Pour le calcul de la prochaine subvention, Jérémie propose d’indexer la subvention 

actuelle du SPW de 6% pour avoir le montant de 2023 et ensuite d’indexer de 2% pour le montant 

2024 puis 2025. 



 

 

Caroline Mitri : C’est un plan de gestion trisannuel donc il faudrait voir avec les communes ce qu’il 

est possible de faire. 

Quentin Huart : Il serait intéressant de prendre un contact officieux avec la commune pour avoir une 

discussion en amont et voir comment la commune veut avancer. 

Augustin Smoos : Du point de vue de l’asbl, cela va être compliqué d’appliquer un modus operandi 

différent par commune. Il faut prendre le pouls pour savoir dans quelle mesure on peut répercuter 

l’indexation. 

Franck Minette : Il est prévu qu’on rencontre individuellement les communes et nous pourrons déjà 

engager la discussion auprès de celles-ci. 

Le CA approuve le report du bénéfice en provision 

 Maribel 

Les contrats de rivière réfléchissent à l’engagement d’un animateur des CR pour faciliter la 
coordination des projets entre les contrats de rivière. Nous avons proposé aux Contrats de rivière de 
saisir l’opportunité de l’appel à projets Maribel pour créer un poste d’animateur des CR à mi-temps. 
Comme les délais étaient assez courts, il a été difficile d’obtenir une adhésion de tous les CR. Par 
conséquent, la cellule de coordination a quand même déposé un dossier pour un(e) animateur(trice) 
à mi-temps qui viendrait renforcer Sarah et faire le lien avec les autres contrats de rivière pour la 
réalisation de projets, de documents... 
Caroline Mitri : Bonne initiative qui a été prise, cela permettrait de renforcer le pôle animation. 

 Courrier coordination CR 

Augustin Smoos : L’initiative ne vient pas de moi, mais d’un constat des CR. La charge de travail est 

telle que je ne peux pas tout assumer. Il est dans l’idée de faire une rencontre avec la ministre pour 

voir ce qui pourrait être fait ; renforcer l’équipe au SPW, création d’une fédération ou engagement 

d’une personne interne aux CR pour s’occuper de ce rôle. 

Caroline Mitri : Une chose me dérange dans le courrier notamment dans le terme « manquement 

grave » qui peut s’avérer choquant et donc je le mettrais autrement. A-t-on possibilité de faire nos 

remarques par rapport au courrier. 

Franck Minette : Oui, bien sûr, les remarques peuvent être envoyées et les modifications seront faites 

par rapport à celle-ci. 

Augustin Smoos : je suis conscient du manque de suivi, j’ai déjà fait des demandes en interne pour 

renforcer ma cellule, malheureusement les rares renforts que l’on obtient ne vont pas dans ma cellule 

et donc conscient de cet aspect, les CR ont décidé de prendre les choses en main pour envoyer un 

courrier à la Ministre. Maintenant je suis directement concerné et je ne veux donc pas avoir une 

ingérence sur celui-ci 

Caroline Mitri : Il faudrait plutôt formuler que la situation ne peut que relever les besoins criant et 

donc indispensable d’avoir ce renfort, plutôt que de parler de manquement grave. 

 Pollution de l’Escaut 

Après 2 ans de relances, le SPW vient de nous informer qu’ils vont organiser une visite de terrain sur 
la vallée de l’Escaut auquel le CREL sera associé. 
Augustin Smoos : A l’heure actuelle, on ne sait pas encore s’il y aura une visite de terrain ou juste une 

réunion. Ca doit encore être discuté en interne, mais le CREL sera bien entendu partie intégrante de 

celle-ci. Belle opportunité pour le CREL de mettre en avant son travail pour l’avancer de son dossier. 

Caroline Mitri : Ca peut être l’occasion aussi d’aller + loin que la pollution de l’Escaut et vraiment se 

mettre en avant grâce à notre connaissance du terrain. 

Franck Minette : Un document avait été édité par le CREL pour le SPW mais n’avait jamais été discuté 

en AG ou CA. Peut-on le diffuser pour les en informer. 
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Augustin Smoos : Si c’est à titre d’information oui, si c’est à titre de proposition d’actions, il faudra 

peut-être y réfléchir pour voir comment nous allons en discuter. Un marché a été lancé pour que des 

propositions soient faites sur l’Escaut avec des propositions de travaux, etc. à faire sur le fleuve + 

budgétisation. 

Diffuser après la clôture du marché. 

Caroline Mitri : Même si cela n’a pas encore été diffusé, le comité de rivière a conscience qu’un travail 

a été fait par la cellule de coordination. 

 Pollution Rhosne 

Depuis plusieurs années la Rhosne est polluée par des rejets industriels en provenance de Renaix. La 
commune de Mont-de-l’Enclus souhaiterait organiser une rencontre avec les partenaires flamands 
afin de voir ce qui peut être fait par rapport à cela. 
Caroline Mitri : Bonne idée d’organiser cette rencontre 

Franck Minette : Nous inviterions les gestionnaires de cours d’eau (Desu, communes), interco, DPC… 

Nous avons eu le même type de rencontre organisé par nos partenaires flamands sur la Grande 

Espierres. Y a-t-il encore des personnes qui s’occupent des GOW et IWP auprès de la RW ? 

Augustin Smoos : L’organisation de ces réunions est assez protocolaire, il faudrait contacter la 

personne s’en occupe auprès du SPW. Il faudrait la faire en 2 temps, d’abord en interne entre 

partenaires wallons pour se mettre d’accord et parler d’une seule voix, puis tous ensemble avec les 

partenaires flamands. 

 

 Mare pour la WAPI 

Dans le cadre du projet de territoire de la Wallonie Picarde, WAPI 2040, les cellules de coordinations 
du CR Dendre et Escaut-Lys ont déposé une fiche action sur les mares : « Des mares pour la WAPI ».  
Objectifs :  
-travailler sur la trame bleue et la création de réseau de mares pour la biodiversité,  
-création d’un groupe mare rassemblant les acteurs du territoire  
-développer des outils pédagogiques. 
Nous proposons de demander le financement d’un(e) animateur(trice) au cabinet de Madame la 
Ministre Tellier. 
Augustin Smoos : Au niveau du cabinet, il y a une volonté d’investir dans les CR. Il y a une réflexion 

de leur part pour savoir comment utiliser les CR. Dans un 1er temps sur les plantes invasives, un budget 

pour la gestion des zones inondées et éviter la reprise de celle-ci, ainsi qu’un mi-temps par CR pour la 

gestion de celle-ci. Mais il y a aussi des demandes qui tombent de plusieurs côtés, donc qui ne tente 

rien n’a rien, mais tout ne sera pas accepté. 

Caroline Mitri : Y aurait-il un intérêt à déposer un projet FEDER ? L’appel à projets vient d’être lancé 

avec dépôt pour fin mai. 

Franck Minette : La WAPI n’a pas encore validé les fiches, mais nous pouvons avancer en parallèle et 

déjà préparer le dossier au cas où elle serait retenue. 

Augustin Smoos : Le projet se tourne sur uniquement de l’animation ou y-a-t-il un objectif 

supplémentaire ? 

Franck Minette : Ca sera aussi un outil d’aide à la décision et qui permettra de se raccrocher à des 

initiatives déjà existantes  et de les optimiser. 

Augustin Smoos : Le projet semble très bien. Augmenter la résilience en cas de sécheresse, utilisation 

de la ressource en eau... mais attention de bien le présenter. 

Franck Minette : Le dossier vous sera proposé avant envoi, il sera aussi proposé au CR Dendre, car le 

projet sera porté par 2 CR. Il ressort aussi dans une des actions demandées par les partenaires suite à 

nos GT. 

Préparation du dossier avec le CR Dendre, soumission à l’AG pour validation et envoi du dossier. 



 

 

 Cahier de l’Escaut 3 et 4 

Sarah travaille actuellement à la réalisation du cahier de l’Escaut N°3 sur la biodiversité. Comme c’est 
un sujet avec beaucoup de matière, on envisage de réaliser 2 tomes ; un sur la Faune et l’autre sur la 
Flore. 
Afin de faciliter les démarches et de garder une unité graphique sur ces 2 ouvrages complémentaires, 
on propose de faire un seul appel d’offres pour la réalisation des 2 tomes. La sortie serait prévue 
pour fin 2023. 
 
Augustin Smoos : Quid de la charge de travail en termes de réalisation ? 

Franck Minette : Le gros du travail est déjà fait grâce au projet « De l’Autre Côté du Miroir ». 

L’écriture est assez rapide, il faut aussi prévoir un temps pour la relecture et la correction du carnet. 

 Recherche local de stockage 

Appel aux membres pour savoir s’il y aurait possibilité de stocker notre matériel. 

Caroline Mitri : Opportunité aussi de chercher d’autres locaux qui auraient un espace de stockage. 

Franck Minette : Nous cherchons déjà une opportunité pour de nouveaux bureaux, mais il y a urgence 

pour le stockage. 

 Voiture de société 

Lors d’une réunion d’équipe, il a été demandé s’il était possible d’avoir une voiture de société. 
Jérémie se renseigne sur les diverses modalités et coûts existants (leasing, achat…). 
Quentin Huart : Il existe des primes pour voiture de société, mais seulement pour de l’électrique. 

Caroline Mitri : Renseignement à prendre pour trancher ensuite sur ce qui serait faisable 

Augustin Smoos : Il y a le côté avantageux, mais aussi le côté pratique. Il y a un avantage à en avoir 

un, en termes de visibilité et de gestion du budget, maintenant en terme pratique, tout le monde ne sera 

pas l’utilisé si plusieurs déplacements, possibilité de la parquer 

Caroline Mitri : Il y a aussi la possibilité d’utiliser le modèle Cambio. 4 sont disponibles sur Tournai. 

Augustin Smoos : je vais certainement rebondir sur ce que Franck va dire, mais le véhicule est utilisé 

pour du terrain et donc le cambio n’est pas adapté pour cela. 

Caroline Mitri : Attention qu’en Wallonie, nous suivons la démarche bruxelloise et donc il y aura des 

interdictions de circuler pour les moteurs thermiques qui vont arriver. 

 Divers 

- CURI 

A l’heure actuelle, nous n’avons toujours pas reçu les arrêtés de subventions pour la suite du projet 

CURI. 

Augustin Smoos : elle est conditionnée par le dégel d’un fonds, mais à l’heure actuelle je n’ai pas de 

nouvelles par rapport à ça. 

- PA2023-2025 

Augustin Smoos : Personnellement je suis pour un programme simplifié, mais qui va à l’essentiel. 

Certains CR sont inquiets, car le système d’évaluation est très chiffré, mais je ne vois pas ça comme 

ça, l’aspect qualitatif passe devant l’aspect quantitatif. 
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Compte rendu du Conseil d’Administration du CREL 
du mardi 28 juin 2022 au bureau du CREL 

 
  

 

 Personnes présentes  
  

    
Présent(e)  Excusé(e)  Absent(e)  Procuration  

Mme MITRI Caroline  Présidente  X    

M. HUART Quentin Vice-Président  X    
M. BOURDEAUD’HUY 
Pierre  Secrétaire  X    

M.VANDESKELDE Didier  Administrateur  X   

Mme LEFEVRE Barbara  Administratrice    X 

Mme LEPOUTRE Julie Administratrice    X 
M. DEBUSSCHERE 
Matthieu  Trésorier   X   

M. PHILIPPE Jean-
Christophe  Administrateur  X    

M. SMOOS Augustin  Administrateur   X   

M. DEBRABANDERE 
Florent Administrateur  X    

M. BREYNE Fabrice  Administrateur   X   

M. BATAILLE Gatien  Administrateur     X 

M. PIERRE Aurélien  Administrateur   X   
Mme VANDENDRIESSCHE 
Mélanie  Administratrice    X 

M. HOTTEKIET Baptiste  Administrateur  X    

M. MINETTE Franck  Coordinateur  X    

TOTAL        

  
Le quorum de présence (9) est atteint avec 7 personnes présentes et 4 procurations.  
 

 

 Approbation du PV précédent 

PV approuvé sans aucune remarque 

 Trésorie CREL 

Le subside pour le projet « Culture du risque inondation » ainsi que les versements pour la clôture 
des arrêtés de 2021 prennent du retard. Les arrêtés pour l’année 2022 n’ont toujours pas été reçus. 
La trésorerie de l’asbl ne permettra plus de financer les salaires après septembre 2022. 
 
Baptiste Hottekiet : Nous rencontrons le même problème, nous avons ouvert une ligne de crédit de 

100 000€. Il faut compter +- 2000€ de frais, mais ça nous permet de tenir l’année. 

Quentin Huart : Il serait bien de formaliser la demande avec un courrier officiel signé par la Présidente. 

Franck Minette : Pour pouvoir ouvrir un crédit auprès d’une banque, il nous faut une garantie et la 

Région wallone ne veut pas se porter garante pour un prêt. 



 

 

Baptiste Hottekiet : Dans l’arrêté, il y a le mécanisme de financement qui est annoncé et qui peut faire 

poids. 

Pierre Bourdeaud’Huy : Serait-il possible de faire une demande lors de la conférence des bourgmestres 

qu’une ligne de crédit soit ouverte en guise de garantie. 

Franck Minette : Possibilité de demander à Ipalle qui est une intercommunale, ce qui faciliterait les 

choses. 

Le CA propose d’adresser un courrier aux 2 cabinets signés par la Présidente et demander 

l’ouverture d’une ligne de crédit auprès de la banque. 

 Demande d’un congé parental à 4/5 

Martin Frens demande la possibilité de passer en 4/5 parental à partir du 1er septembre 2022. La 

demande porte dans un 1er temps sur 5 mois qu’il pourra prolonger 3x (20mois maximum). 

Le CA marque son accord 

 Cahier de l’Escaut 

Pour les cahiers de l’Escaut 3 et 4, nous avons eu le retour de 2 prestataires, Fokus Prod et Nord 

Compo. Il est demandé au CA de faire le choix du prestataire qui s’occupera de la réalisation des 2 

livrets, le 1er courant 2023 et le suivant l’année d’après. 

Baptiste Hottekiet: Veux-tu qu’on relaie vis-à-vis de notre réseau d’école. 

Caroline Mitri : Idem pour nous, serait-il possible d’avoir un mail type à relayer ? 

Le CA choisit le prestataire Fokus Prod 

 Appel à projets 

Dans le cadre du Plan de Relance de la Wallonie, le Gouvernement wallon lance un appel à projets « 
Résilience Biodiversité – Climat » 
 
Franck Minette : Proposition de faire une réunion entre gestionnaires pour mutualiser les idées et 

déposer un dossier unique. 

Baptiste Hottekiet: Excellente idée, et pour une meilleure coordination, inclure le groupe inondation 

de la WAPI. 

Franck Minette : Dans un 1er temps, il serait proposé de le faire sans les communes et de les inclure 

par la suite en fonction des projets qui ressortiraient. 

FD : Au niveau des Voies Hydrauliques, nous ne sommes pas au courant de cet appel à projets. 

Franck Minette : A priori, les VH sont exclus du projet, ça ne concerne que les CE non navigables. 

Caroline Mitri : Quels sont les délais de réponse ? 

Baptiste Hottekiet : 3 dates sont possibles : le 16 octobre 2022, 19 mars 2023 et 15 octobre 2023. Nous 

serons certainement trop courts pour le 1er appel à projets. 

 Organisation d’une réunion avec la Flandre pour la pollution de la Rhosne 

La commune de Mont-de-l’Enclus nous a demandé s’il serait possible d’organiser une réunion avec la 

Flandre concernant la pollution de la Rhosne. Le SPW nous a demandé d’organiser dans un 1er lieu 

une réunion avec leur service pour se mettre d’accord. 

Baptiste Hottekiet : Il y a 10 ans, nous avons essayé de voir d'où venait cette pollution. A l’époque, 

l’entreprise payait les PV et quand ça allait trop loin, ils menaçaient de fermer l’usine et de délocaliser. 

Franck Minette : Au niveau de la Région wallonne, ils aimeraient que l’on organise une rencontre inter 

wallon pour se mettre d’accord avant de rencontrer le côté flamand. La réunion est prévue début 

septembre. 

 Recrutement étudiant juillet 
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Le CREL compte engager cet été 2 étudiants pour la gestion de la balsamine de l’Himalaya, la jussie 

et la berce du Caucase sur son territoire. Ils seraient présents la 1re et la dernière semaine de juillet. 

Pour le moment, nous n’avons reçu que 2 candidatures. 

Baptiste Hottekiet : Avec le nouveau programme Interreg, serait-il possible de lancer un projet avec la 

France pour la gestion de certaines plantes en transfrontalier ? 

 Protocole d’accord 2023-2025 – état d’avancement 

Toutes les communes ont été rencontrées et sont d’accord aussi bien pour les actions que sur le 

financement. 

 Aménagement de la ZIT sur l’Elnon 

Franck MINETTE : Dans le cadre de l’aménagement de la ZIT de l’Elnon, le Contrat de rivière avait 

été sollicité par la Province du Hainaut pour faire remonter les éventuels enjeux écologiques connus 

sur la zone des travaux. Le CREL avait fourni ses données, mettant en avant la présence d’orge faux 
seigle (Hordeum secalinum Schreb) plante sur la liste rouge de la flore de Wallonie ainsi que d’habitats d’intérêts 
européen ou à enjeux pour la zone. Nous avions également demandé a être associé à la réflexion sur les 
aménagements écologiques du site et fait des prescriptions pour la préservation voir le développement de ses 
enjeux sur le site lors des travaux. 
Aujourd’hui alors que les travaux sont en cours de finalisation, le CREL n’a jamais été associé à l’aménagement du 
site et aucunes des prescriptions du CREL n’ont été suivies pour préserver les enjeux écologiques. Les habitats 
comme la roselière et la bande eutrophe aux abords du cours d’eau ont été détruits et aucunes mesures ne semblent 
avoir été prises pour la préservation de l’orge faux seigle. 
 
Baptiste Hottekiet : Ne faudrait-il pas réagir face à cet aménagement ? 

Jean-Christophe Philippe : Le permis a été déposé pour ce type de travaux ? 

Caroline Mitri : Il faudrait voir si c’était prévu ou non et demander une mesure de compensation face 

aux dégâts faits. 

Baptiste Hottekiet : il serait intéressant d’avoir le permis et de faire une réaction en fonction de celui-

ci. 

La cellule de coordination va essayer de récupérer le permis d’urbanise pur voir ce qui était 

prévu en terme d’aménagement et préparera un courrier à la Province en fonction. 

 

 Coordinateur des CR’s 

La Ministre a marqué son accord quant à l’engagement d’un coordinateur pour les Contrats de rivière 

de Wallonie. 

 Maribel 

Pour le moment, aucun retour quant à notre candidature pour un poste Maribel. Nous savons cependant 

que le nombre de postes a été augmenté par rapport à l’appel initial. 
  



 

 

    
Compte rendu du Conseil d’Administration du CREL 
du mardi 04 octobre 2022 à Calonne 

 
  

 

 Personnes présentes  
  

    
Présent(e)  Excusé(e)  Absent(e)  Procuration  

Mme MITRI Caroline  Présidente  X    

M. HUART Quentin Vice-Président  X    
M. BOURDEAUD’HUY 
Pierre  Secrétaire     X 

M.VANDESKELDE Didier  Administrateur     

Mme DE RODDER Dorothée Administratrice X    

Mme LEPOUTRE Julie Administratrice    X 
M. DEBUSSCHERE 
Matthieu  Trésorier      

M. PHILIPPE Jean-
Christophe  Administrateur  X    

M. SMOOS Augustin  Administrateur      

M. CLEMENT Pierre Administrateur      

M. BREYNE Fabrice  Administrateur      

M. BATAILLE Gatien  Administrateur     X 

M. PIERRE Aurélien  Administrateur      
Mme VANDENDRIESSCHE 
Mélanie  Administratrice X    

M. HOTTEKIET Baptiste  Administrateur     X 

M. MINETTE Franck  Coordinateur  X    

TOTAL        

  
Le quorum de présence (9) est atteint avec 6 personnes présentes et 4 procurations.  
 

 

 Approbation du PV précédent 

PV approuvé sans aucune remarque 

 Trésorerie CREL 

Pour information, le CREL a dû ouvrir un crédit-pont auprès de la banque pour un montant de 100 000 

€ à rembourser pour le 31 mars 2023. Sans cela, l’asbl aurait été en défaut de paiement fin septembre. 

Le solde 2021 vient seulement de nous parvenir pour la subvention du CREL ainsi que pour le projet 

CURI. Les arrêtés 2022 sont aussi arrivés, nous avons donc pu demander la 1re ainsi que la 2e tranche 

de subvention auprès du SPW.  

Nous attendons toujours l’arrêté pour la prolongation du projet de Martin qui devait normalement nous 

parvenir en décembre 2021/janvier 2022. 

 

Mélanie Vandendriessche : Est-ce qu’il ne faudrait pas déjà anticiper une demande auprès d’une 

commune pour le prêt si la situation ne bouge toujours pas. 
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Quentin Huart : Il avait été aussi évoqué en bureau de contacter une intercommunale pour faire le 

crédit. 

Alain Leroi : Il existerait aussi au niveau de la Province une possibilité de prêt, mais à se renseigner. 

Il est pro posé d’attendre le prochain Ca pour voir qu’elles solutions peuvent être mise en œuvres s’il 

n’y a pas de changements d’ici la fin de l’année. 

 Appel à projets 

 Appel à projets 1 : Maubray sauvage 

Maubray Sauvage : Création d’un parcours didactique avec pose de totems le long du halage afin de 

sensibiliser les villageois et promeneurs sur les plantes sauvages de Vezonchaux au Pont Royal 

Mélanie Vandendriessche : Le projet n’est pas très clair et il y a un manque d’information quant aux 

autorisations, comment vont se faire les inventaires … 

Franck Minette : Le gros point à voir, vient des voies hydrauliques, pas sûr qu’ils acceptent la pose 

pour les problèmes d‘entretien des abords du canal. 

Mélanie Vandendriessche : Il serait possible d’accepter avec un complément d’information et donc de 

conditionner l’acceptation. 

Caroline Mitri : Ok pour accepter sous condition 

Franck Minette : Pour l’inventaire, il a été réalisé par le PNPE et le CREL cette année donc on pourrait 

leur fournir les informations 

Mélanie Vandendriessche : Etant donné que l’inventaire est déjà réalisé, ce point peut être exclu. 

 Appel à projets 2 : Vezon Accueille 

Mise en place d’une pompe pour alimenter en eau la mare et l’espace collectif de Vezon. L’eau serait 

prise au niveau de la citerne au niveau de l’école communale qui n’est pour le moment pas utilisée. 

Mélanie Vandendriessche : Pas de souci avec l’école pour utiliser la citerne ? Est-ce qu’ils s’en servent 

déjà pour leurs locaux ? 

Franck Minette : La citerne n’appartient pas à l’école, elle récupère les eaux de la toiture. Etant donné 

qu’elle est enterrée, impossible de s’en servir gravitairement d’où la mise en place de cette pompe. 

 Appel à projets 3 : Arrêt 59 

Création d’une balade artistique à Péruwelz. Etant donné que le projet est seulement en train de se 

monter, très peu de détails sont donnés 

Mélanie Vandendriessche : J’avais 2 petites réserves sur le projet : 

- Le projet n’a pas l’air ciblé sur l’eau. 

- Le côté éphémère de celui-ci. 

Franck MINETTE : C’est un projet artistique sur la ville de Péruwelz et la demande concerne le 

projet artistique qui mettra en avant l’eau dans le village. C’est juste une partie du projet global. Par 

contre on a aucune information sur le « contenu » du projet comment il va se traduire sur le terrain et 

en effet sa pérennité. 

Quentin Huart : Peut-on repousser le délai de décision à fin du mois d’octobre pour avoir les 

compléments d’information sur les projets 1 et 3 et ainsi pouvoir discuter sur du concret ? 

Le Conseil d’administration marque son accord de principe pour le projet 2 de l’asbl Vezon 

accueille mais donne un délai supplémentaire, jusqu’à fin octobre, aux projets 1 et 3 pour avoir 

des éléments complémentaires. Il se réunira à nouveau courant novembre pour statuer sur ces 

appels à projets. 

 Programme d’actions 2023-2025 

Franck MINETTE : Point très rapide pour vous informer que toutes les communes ont adhéré pour le 

protocole d’accord 2023-25. Nous sommes cependant toujours en attente des délibérations du Conseil 

communale pour les communes de Pecq et Tournai qui passeront en conseil fin novembre. 



 

 

La présentation complète du Protocole d’accord, sera faite juste après pendant l’assemblée générale. 

 

 Appel à projets « Résilience Biodiversité – Climat » 

Dans le cadre du Plan de Relance de la Wallonie, le Gouvernement wallon lance un appel à projets 
« Résilience Biodiversité – Climat ». Le Contrat de rivière a réuni les gestionnaires, Parcs naturels et 
intercommunales concernés par cet appel à projets afin de se coordonner sur le choix des projets au 
niveau du sous-bassin Escaut-Lys. Finalement cette réunion a permis de dégager plusieurs projets 
portés par différentes structures. Certains sont plus aboutis que d’autres et certains acteurs vont se 
rencontrer afin de pouvoir finaliser ensemble les projets. 
Une carte localisant les différents projets est présentée. 
Franck Minette : Le Contrat de rivière a demandé aux gestionnaires s’il était possible d’envisager des 
aménagements dans le cadre de cet appel à projets sur des cours d’eau provinciaux dans des zones 
à enjeux écologiques et inondations : La zone d’immersion temporaire du SPW à Roucourt et le bois 
Dossemer à Tournai. Les gestionnaires ont demandé un complément d’information notamment sur 
les propriétaires sur les sites proposés. 
Alain Leroi : Ce que j’observe au niveau des communes c’est que pour le moment plein d’appels à 

projets sont lancés et c’est un peu difficile de tout suivre. 

Dorothée De Rodder : A la Province, on est demandeur de coordination. On est conscient que pendant 

tout un temps, il y a eu un travail plus solitaire. Il nous manque vraiment cette collaboration et 

coordination (expertise). Il y a vraiment une multiplicité d’acteurs et il est vraiment intéressant de se 

joindre à d’autres acteurs pour mettre nos expertises en commun et pouvoir aussi monter des projets 

globaux qui auront d’autant plus d’impact. 

Dorothée De Rodder : Si vous voulez, il y aurait possibilité de présenter le projet du rieu d’Amour 

directement sur le terrain. 

 Appel d’offres SPW-DAFOR-sécheresse 

Finalement après avoir sollicité les 2 contrats de rivière pour créer un consortium avec 

l’intercommunale IPALLE et le Parc naturel du Pays des Collines, le Parc naturel des Plaines de 

l’Escaut a décidé de répondre seul avec IPALLE à l’appel d’offres du SPW-DAFOR sur la gestion 

quantitative de l’eau (sècheresse) en agriculture sur le territoire de la Wallonie Picarde. 

 

 Projet LIFE 

Les Contrats de rivière Escaut-Lys et Dendre ont été sollicités par les Parcs naturels des Plaines de 
l’Escaut et du Pays des Collines pour envisager la mise en place d’un projet Life à l’échelle des 2 sous 
bassins. 
Mélanie Vandendriessche : Y a-t-il la possibilité d’avoir plus de détails quant au projet ? 

Franck Minette : Le projet doit seulement se monter. L’échéance est pour 2026. Ce sont des projets 

très lourds avec des budgets très conséquents mais qui permettent de réaliser des actions ambitieuses. 

Alain Leroi : Effectivement ce sont des projets très lourds avec cofinancement. Il faut compter une 

personne à temps plein pour le montage et suivi du dossier. 

Franck Minette : La Fédération des Parcs naturels s’occupe de monter le projet, mais elle ne le portera 

pas. Le territoire sera celui des 2 CR avec un des 2 en chef de file ou s’il s’agit d’un projet Life 

gouvernance, comme dans le projet LIFE Bellini, la Région sera porteuse, mais la gestion sera délégué 

au CR. 

Alain Leroi : Ce serait un LIFE nature, environnement … 

Franck Minette : Ça doit encore défini avec le parc, mais on partirait certainement sur un LIFE 

Stratégique ou possiblement un LIFE Nature. 
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Le Conseil d’administration marque son accord pour travaille à la mise en place d’un projet 

LIFE. Un point sur l’état d’avancement du dossier sera fait régulièrement au niveau du CA 

 Divers 

Mélanie Vandendriessche : Petite demande concernant les panneaux signalétiques de cours d’eau qui 

ont été posés perpendiculairement sur le rieu d'Amour et dont un se retrouve déjà à terre. 

Et concernant les statuts, le changement de dénomination des administrateurs a-t-il été fait ? 

Jérémie Deregnaucourt : Il sera fait à la réélection des membres au prochain Comité de rivière qui aura 

lieu avant la fin de l’année. Pour le panneau on informera les services de la ville de Tournai qui se sont 

occupés de la pose. 
 

 
  



 

 

    
Compte rendu du Conseil d’Administration du CREL 
du mardi 08 novembre 2022 en visioconférence 

 
  

 

 Personnes présentes  
  

    
Présent(e)  Excusé(e)  Absent(e)  Procuration  

Mme MITRI Caroline  Présidente  X    

M. HUART Quentin Vice-Président   X   
M. BOURDEAUD’HUY 
Pierre  Secrétaire   X   

Mme DE RODDER Dorothée Administratrice    X 

Mme LEPOUTRE Julie Administratrice  X   
M. DEBUSSCHERE 
Matthieu  Trésorier   X   

M. PHILIPPE Jean-
Christophe  Administrateur  X    

M. SMOOS Augustin  Administrateur  X    

M. CLEMENT Pierre Administrateur   X   

M. BREYNE Fabrice  Administrateur   X   
M. NUYTTENS Jean-
François  Administrateur  X    

M. PIERRE Aurélien  Administrateur   X   

M. BATAILLE Gatien Administrateur    X 
Mme VANDENDRIESSCHE 
Mélanie  Administratrice X    

M. HOTTEKIET Baptiste  Administrateur     X 

M. MINETTE Franck  Coordinateur  X    

TOTAL        

  
Le quorum de présence (9) est atteint avec 6 personnes présentes et 3 procurations.  
 

 

 Approbation du PV précédent 

PV approuvé sans aucune remarque 

 Appel à projets 2022-2023 

Suite à la réunion du Jury d’octobre et conformément à ce qui a été validé, nous avons 
recontacté les 2 structures dont le dossier n’était pas assez finalisé, pour leur laisser le temps 
d’apporter des informations complémentaires.  
Il convient de décider si les projets sont retenus ou non. 
 

Auteur du 
projet 

Lieu du projet 
(Commune) 

Nature du projet 
Aide 
demandé
e 

montant du 
projet TVAC 
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Maubray, 
Villages des 
sauvages 

Maubray 
(Antoing) 

Création d'un parcours le 
long du RAVeL de l'ancien 
canal 

€ 800,00 € 1.000,00 

Arrêt 59 Péruwelz 

Balade artistique jalonnée 
d'œuvre d'art qui valorise la 
ville et notamment son 
identité à l'eau 

€ 1.000,00 € 2.500,00 

 

 

- Maubray Sauvage 

Mélanie Vandendriessch : Dans le mail des Voies Hydrauliques, on parle de QR code, y a-t-il vraiment 

un intérêt à mettre l’information sur cette forme ? 

Franck Minette : C’est un peu l’outil à la mode. Tout le monde a un téléphone et cela permet d’avoir 

une information à partir d’un support qui peut rester assez discrèt. 

Mélanie Vandendriessch : Y a-t-il possibilité d’éventuellement changer de support, livret ou autre ? 

Des QR codes peuvent vite être dégradés 

Franck Minette : Membres très présents sur le canal. L’entretien et la surveillance en cas de 

dégradation seront faits. Mais effectivement, nous n’avons pas évoqué d’autres possibilités. 

Encore aucune validation sur le support, les VH ont donné un accord de principe, mais un groupe de 

travail serait mis en place pour discuter de comment le projet sera mis en œuvre. 

Mélanie Vandendriessch : D’accord sur le principe, mais un accompagnement doit être fait pour que 

les supports ne soient pas désuets dans les années futures 

Le CA marque son accord de principe avec un accompagnement de la structure dans la mise en 

œuvre du projet. 

- Arrêt 59 

Mélanie Vandendriessch : Si j’ai bien compris dans le 2e mail, le subside servira aussi à la mise en 

œuvre de l’observatoire qui au niveau du pont de la Verne. L’aménagement serait dans ce cas-là 

pérenne. 

Le CA marque son accord pour le projet. 

Caroline Mitri : Si l’enveloppe n’est pas utilisée complètement, il y aurait peut-être une réflexion à 

faire pour l’étendre. 

Mélanie Vandendriessch : Voir aussi au niveau de la communication, s’il n’y a pas possibilité d’utiliser 

d’autres canaux pour toucher plus de mondes. 

 

 Modification budgétaire 2022 

Au niveau des recettes, 3 modifications majeures ont été apportées :  

-le montant des APE suite à la réforme est connu ce qui donne une augmentation de 51951,48 €,  

-l’affectation du subside du projet CURI baisse de 22600 €suite aux différents retards dans la 

convention  

-un crédit pont a dû être fait pour un montant de 100000 € (reparti de la manière suivante : 57142,86 

€ en 2022 et 42857,14 en 2023).  

Au niveau des dépenses :  

-augmentation de la charge salariale de 43768,93 € (indexation + charge patronale affectée à 100% 

depuis la réforme APE),  

-intérêts pour le crédit pont de 1550 €,  

-le reste des dépenses est alloué à la ligne sous-traitants – consultants – travaux pour 38315 €.  

Le bénéfice risque d’être élevé en 2022 à cause du crédit-pont, une provision devra être prévue pour 

le remboursement de celui-ci en 2023. 



 

 

 

Augustin Smoos : J’attire l’attention sur le fait que la ministre devrait allouer une enveloppe aux 

Contrats de rivière de 65000 € renouvelable 2 fois pour l’embauche d’une personne qui devra effectuer 

le suivi et la gestion des EEE sur le sous-bassin ainsi qu’un monitoring pour le castor.  

L’arrêté de subvention devrait arriver avant la fin de l’année. La mission débutera début 2023 ; il faut 

attendre l’accord de l’inspecteur des finances pour lancer un recrutement. Il s’agira d’un recrutement 

sur 2 ans voir 3 ans. Il s’agira d’une convention unique entre les 14 Contrats de rivière et la Région. 

Franck MINETTE : On doit forcément recruter une nouvelle personne ? 

Augustin Smoos : pas forcement on s’organise comme on veut. L’objectif sera d’assurer le travail. Il 

pourra être réalisé par des personnes des équipes déjà en place. Il faudra bien séparer les budgets. 

Le Conseil d’administration marque son accord sur la modification budgétaire 

 Budget prévisionnel 2023 

Le montant des recettes prévu pour ce budget 2023 est de 421 589,91 € réparti de la manière 

suivante :  

-subside du SPW (+JWE) – 151519,16 €,  

-communes et province – 60394,49 €,  

-APE – 96319,12 €, 

-projet CURI – 70500 €  

-crédit pont – 42857,14 €.  

Au niveau des dépenses, les points principaux sont l’indexation des salaires reprise à hauteur de 4% 

pour un montant de 261967,81 € et le remboursement du crédit-pont pour 101 165 €. Le reste est 

utilisé pour le fonctionnement de l’ASBL et un budget projet à hauteur de 25000 € est alloué pour ce 

budget. (voir annexe) 

Le Conseil d’administration marque son accord sur le budget prévisionnel 2023. 

 

 

 Renouvellement des membres du CA 

Conformément aux statuts de l’asbl, les membres du Conseil d’Administration doivent être réélus tous 

les 3 ans. Il est proposé de le faire lors de la prochaine AG de décembre. 

Mélanie Vandendriessch : Ca se fera sur candidature ? 

Franck Minette : Oui, les membres présents à l’AG peuvent postuler pour avoir une place au CA. Un 

appel à candidatures sera lancé avec les invitations de l’Assemblée Générale. 

Pour les communes doit-on demander au niveau des collèges communaux s’ils souhaitent que leur 

représentant postule, ou est-ce qu’on demande directement aux représentants des membres comme 

nous l’avons toujours fait ? 

Caroline Mitri : Par le collège, on est désigné pour 6 ans et donc aucune autre asbl ne demande au 

collège de renouveler une nouvelle fois le membre. 

Augustin Smoos : Le fait que ça soit sur 3 ans pour les CR, est repris dans les statuts. C’est pour coller 

à la durée des protocoles d’accord.  On peut simplement envoyer un courrier aux représentants du CA 

et leur demander s’ils veulent renouveler leur mandat au Conseil d’Administration. Si certains quittent 

le CA ou doivent absolument avoir l’accord de la commune, alors il faudra faire la démarche.  

Franck Minette : Devons-nous envoyer un courrier au conseil/collège ou directement au représentant ? 

Augustin Smoos : Je le ferais directement au représentant qui, lui, devra faire la demande auprès de sa 

hiérarchie. 
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 ZIT Elnon 

Il est demandé au CA de valider le courrier qui sera envoyé à la Province de Hainaut pour les travaux 

de la ZIT de La Glanerie.  
Franck Minette : A qui adresser le courrier ? Collège/conseil provincial et/ou directement au directeur 

du  HIT ? 

Caroline Mitri : Personnellement je l’enverrai directement au service concerné. 

Franck Minette : Est-ce que l’on met aussi Mme Devillers la députée en charge des cours d’eau en 

copie du courrier ? 

Caroline Mitri : Oui cela peut-être une bonne idée. 

 Divers 

- Pollution de l’Escaut  

Nous avons eu l’information par nos homologues français que le procès aurait lieu, à Lille, le 17 et 18 

novembre. Par contre, à ce jour, nous n’avons toujours eu aucun retour des services de la Région 

Wallonne concernant l’étude lancé par le SPW pour la reconquête écologique de l’Escaut. 

Augustin Smoos : Tenter de faire une relance du mail à M. Dumonseau / Darchambeau 

Franck Minette : Nos homologues français se portent parties civiles et seront donc présents au tribunal, 

ils nous feront un retour. 

- Autre 

Caroline Mitri : Peut-on aussi en profiter avec les invitations de l’AG de relancer les représentants des 

membres que l’on voit moins sur leur intérêt de rester représentant au Contrat de rivière. Ils n’ont peut-

être pas suffisamment de temps et il suffirait juste de nommer quelqu’un d’autre. 
  



 

 

Procès-verbal du Comité de rivière 
de l’asbl Contrat de Rivière Escaut-Lys 
du 22/04/2022 à Frasnes-Lez-Anvaing 

 
 

 Liste des présences :  

 
 
 

Collège 1 : Communes - Province 

Membres Représentants(es) Présent(e) Absent(e) Excusé(e) 
A donné une 

procuration 

Commune d'Antoing 
Mme BOCAGE Colette  

 
 

X 
M. DESMET Thierry 
 

  

Commune de Beloeil 
M. DUBOIS Michel  

 
 

X 
M. HALLEZ Thomas 
 

  

Commune de Bernissart 
M. VAN CRANENBROECK Antoine 
 

 
 

 
X 

Mme Maud Wattiez 
 

  

Commune de Brunehaut 
M. DETOURNAY Daniel  

 
X 

 
M. WILLE Thomas 
 

  

Commune de Celles 
Mme CHANTRY Axelle  

 
 

X 
Mme Marie Windels   

Commune de Comines-
Warneton 

M. MOUTON Philippe  
 

X  

M. DUBUC Emmanuel    

Commune d'Estaimpuis 
M. HUART Quentin  

 
 

X 
M. DUBOISDENGHIEN Thierry 
 

  

Commune de Frasnes-lez-
Anvaing 

M. BOURDEAUD'HUY Pierre X 
 

 
 M. DUTHY André 

 
  

Commune de Mont-de-
l'Enclus 

M. PROVOYEUR Martin X 
 

 
 

M. MONNIER Willy 
 

  

Commune de Mouscron 
Mme CLOET Ann  

 
 

X 
Mme VANDORPE Mathilde   

Commune de Pecq 
Mme LEPOUTRE Julie  

 
 

X 
M. DUPRET Sébastien   

Commune de Péruwelz 
M. WUILPART Yves X 

 
 

 
M. DUFOUR Vincent 
 

  

Commune de Rumes 
M. GHISLAIN Jérôme  

 
X  

    

Commune de Tournai 
Mme MITRI Caroline X 

 
 

 
M. MISSIAEN Benjamin   

Province de HAINAUT 
Mme LEFEBVRE Barbara  

 
X 

 
M. GENARD Alain   
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Collège 2 : Région wallonne 

Membres Représentants(es) Présent(e) Absent(e) Excusé(e) 
A donné une 

procuration 

SPW - DGO3  Département 
de la Nature et des Forêts 

M. DEBUSSCHERE Mathieu X    

SPW - DGO3  
Direction des Cours d'Eau 
non navigables - District de 
Mons  

M. LEROY Alain X    

SPW - DGO3 
Direction des eaux de 
surface 

M. SMOOS Augustin   X  

SPW - DGO3  
DNF Service de la Pêche 

M. BREYNE Fabrice   X  

SPW - DGO2  
Voies hydrauliques 

M. CLEMENT Pierre  

 

X 

 
M. DELHAYE Carl   

Collège 3 : Acteurs locaux 

Membres Représentants(es) Présent(e) Absent(e) Excusé(e) 
A donné une 

procuration 

ADEPS Péronnes M. VIVIER Jean-Bernard   X  

Centre de Populiculture du 
Hainaut a.s.b.l. 

M. PULEO Stefano  
 

X 
 

M. HUYSMANS Christian   

Cercles des Naturalistes de 
Belgique 

M. GAUQUIE Benoît  
 

 
X 

Mme SIRJACOBS Maga   

Centre Protestant 
d’Amougies 

M. D’HONDT Steve X 
 

 
 

M. LECOMTE Matthieu   

CRIE Mouscron 
M. BATAILLE Gatien  

 
X 

 
M. DACHY Nicolas   

asbl Eco-vie M. VARRASSE Marc X    

Escaut-Vivant Mme BAYTA Dolores   X  

FPHSBEL M. DESILVE Jean-Christophe   X  

FWA  
M. BOSSAERT  Marc  

 
X 

 
M. SLABBINCK Jacques   

Fondation Rurale de 
Wallonie (FRW) 

Mme VANDENDRIESSCHE Mélanie X 
 

 
 

Mme SQUERENS Nathalie   

Foyer socioculturel Antoing Mme MULLER Laurence    X 

FUGEA M. HENRIQUET Serge    X 

IDETA 
Mme DESCHAMPS Lucie  

 
 

 
Mme MESTAG Camille X  



 

 

IEG 
M. VANDESKELDE Didier  

 
X 

 
M. BRUTSAERT Guy   

I.C. IPALLE 
M. LERYCKE Thomas  

 
X 

 
   

La Maison de Léaucourt 
asbl 

M. PIERRE Aurélien  
 

X 
 

Mme COLIN Edwige   

Parc naturel du Pays des 
Collines 

M. HOTTEKIET Baptiste  
 

X 
 

Mme DUHAUT Bernadette   

Parc naturel des Plaines de 
l'Escaut 

M. PICQ Charles  
 

 
X 

M. LEPLAT Reinold   

Port Autonome du Centre 
et de l'Ouest (PACO) 

Mme KOZAK Christelle   X  

Wateringue Anvaing M. VECHE Pierre   X  

Wateringue de Hollain-
Laplaigne 

M. COUPLET Didier  
 

X 
 

M. DETERCK André   

Wateringue Kain-Pottes M. HOLVOET Philippe X    

Wateringue de Wiers M. HUYSMANS Christian   X  

 
 11 membres présents et 11 procurations, le quorum de présence (22 membres) est atteint. 

 
 

 Approbation du PV précédent 

 

Le PV est approuvé sans aucune remarque 

 

 

 Remplacement d’une administratrice 

 

Mme VANDENBERGHE Adeline a démissionné de son poste d'Echevine de la commune d'Estaimpuis. C’est M. Quentin 
Huart ici présent, premier Echevin de la commune d’Estaimpuis qui représentera la commune au sein de l’asbl Contrat 
de rivière Escaut-Lys. Il reprend donc les fonctions de Mme Adeline VANDENBERGHE au sein de l’ASBL. 
 

Les membres présents de l’asbl n’émettent aucune objection à ce remplacement. 

 

 

 Bilan 2021 du Contrat de rivière Escaut-Lys  

 

- Bilan financier 

Le CREL affiche en 2021 un bénéfice de 2.442,15 €. Celui-ci vient d’annulation de certains appels à 

projets et du fait que Louis Brennet soit en 4/5 parental depuis le mois d’avril. Il est proposé de 

placer celui-ci en provision. 
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Le Comité de rivière approuve les comptes et place le bénéfice en provision ainsi que la décharge 

aux administrateurs pour l’exercice 2021. 

- Bilan moral 

Fonctionnement 

A cause du COVID, l’équipe du CREL s’est retrouvée une partie de l’année en télétravail, malgré 

cela, les réunions de bureau ont été maintenues chaque mois. 3 conseils d’administration et 2 AG ont 

eu lieu sur l’année en visioconférence. La structure a aussi accueilli 4 stagiaires. 

2021 a aussi marqué les 10 ans de l’asbl. 6 activités ont été proposées aux membres ainsi qu’une 

journée festive à l’ADEPS de Péronnes en septembre. 

De nombreux inventaires ont eu lieu sur le territoire (amphibiens, écrevisses et piscicoles) ainsi 

qu’un inventaire des sources sur la commune de Mont-de-l’Enclus. 

Des relevés bathymétriques à la carrière de l’Orient et aux bassins de Frasnes ont aussi été effectués.  

Projet CUlture du Risque Inondation 

Martin a réalisé 47 diagnostics de vulnérabilité chez les habitants. 2 fascines ont été placées (Ere et 

Froyennes). 

Un module d’animation en 3 phases a été créé et a déjà pu être testé dans 4 classes. 

Un totem repère de crue a été placé à Ere et 2 maquettes de « maisons résilientes » ont été réalisées. 

Projets 

Une proposition d’aménagement des étangs communaux du Préau à Bernissart a été faite. 

La création de panneaux « zones refuges » a été placée le long du Canal de l’Espierres. 

Réalisation d’une mare hors sol dans la cour de l’école Saint-Anne de La Glanerie et d’une mare de 

plus grande taille dans les jardins partagées de Froyennes. 

Plusieurs foyers de Berce du Caucase, balsamine de l’Himalaya et de jussie ont été traités par 

l’équipe du CREL. 

Yves Wuilpart : Quid de la renouée du Japon? 

Franck Minette : Pour le moment, il n’y a pas encore vraiment de technique efficace pour lutter 

contre la renouée. C’est au cas par cas. Cette année, nous allons essayer diverses techniques, mais sur 

des petits foyers. 

L’appel à projets 2020-2021 s’est clôturé avec 4 projets terminés pour un moment de 2.582,52 €. 

Pour le suivant, 4 projets ont été retenus par le jury. 

4 formations ont été dispensées par l’équipe du CREL (2 sur les EEE, 1 sur la gestion de la berce et 1 

sur la taille des saules têtards). 

Le microprojet Interreg s’est clôturé en fin d’année, 7 chantiers participatifs ont lieu et 10 vidéos 

tutoriels ont été mis en ligne sur notre chaîne Youtube. 

 

Animation 

Malgré le Covid 19, la cellule de coordination a participé ou organisé 6 animations grand public. 

Sarah a pu réaliser 45 animations scolaires pour un total de 1180 enfants. 3 stages ont été organisés 

en collaboration avec nos membres ainsi qu’une participation aux plaines de la commune de Celles 

pour un total de 162 enfants. 

2021 marquera l’arrêt de la collaboration avec l’asbl Maison de Léaucourt pour les stages. 

Communication 

Le nombre d’abonnés sur nos 3 pages Facebook continue d’augmenter (CREL, De l’Autre Côté du 

Miroir et Les pêcheurs de l’Escaut). 7 nouvelles publications ont été mises en ligne sur notre site 

internet. Le partenariat avec les éditions l’Avenir suit son cours, 2 nouveaux suppléments ont été 

publiés. 

Le CREL a été cité dans 30 articles (presse écrite/filmée). 

Lancement d’une nouvelle chaîne Youtube pour le projet Tut’eau qui vient accompagner notre autre 

chaîne déjà existante (De l’Autre Côté du Miroir). 



 

 

Participation du CR aux actions de ses partenaires 

Projet de valorisation de la Vallée de l’Escaut à Pecq (Master plan) 

Projet de rénovation de la piscine et aménagement d’une zone de baignade dans la carrière de 

l’Orient 

Projet INTERREG « ELNONTRANSFRONTALIER » 

Participation au comité de gestion de la réserve naturelle domaniale de Frasnes 

Participation aux PCDN, PCDR, Commission de gestion des Parcs, au Conseil de développement de 

Wallonie Picarde… 

Etat d’avancement des actions du PA 2020-2022 

357 actions prévues sur le sous-bassin en 2021 : 

138 actions réalisées, 44 en cours, 110 sans 

information, 65 n’ont pas été réalisées.  

10 actions supplémentaires ont été réalisées. 

 

 

 

 

 

 

Synthèse des points positifs et négatifs concernant la mise en œuvre des projets et la 

méthodologie générale développée 
Caroline Mitri : On sent que le CR se fait connaitre de plus en plus. Le travail sur les inondations y 

contribue. Il y a une certaine diversité d’action bien répartie sur le territoire. 

Martin Provoyeur : Il serait intéressant de travailler plus sur la qualité des eaux et les retenues d’eau 

avec les différents gestionnaires. 

Franck Minette : c’est un des objectifs du CR pour le prochain PA, de devoir recréer du lien entre le 

citoyen et les CE. Un budget est aussi prévu pour les analyses qualité des eaux. 

Yves Wuilpart : Travaillez-vous avec toutes les communes ? Etes-vous régulièrement sollicité ? 

Franck Minette : Pour le moment non. Malheureusement, nous sommes généralement associés au 

service environnement qui n’est pas présent dans chacune d’entre elles. Nous avons peu de 

collaboration avec les services travaux ou urbanismes. 

Martin Provoyeur : Le terme pollution ressort très peu, on l’évite ou il y a une autre raison ? 

Franck Minette : Les pollutions sont renvoyées automatiquement vers la DPC donc nous relayons 

l’information, mais nous n’avons aucune intervention possible sur celle-ci. 

Alain Leroy : Pour moi, la pertinence et le résultat des actions sont là. En termes de gestion des 

subsides publics, l’argent est bien utilisé et complémentaire des autres subsides SPW. Au niveau de la 

dynamique avec les citoyens, l’objectif est aussi atteint. Pour les communes, il reste encore du travail, 

mais l’amélioration est là. 

Le Comité de rivière valide le bilan moral de l’asbl. 

 Protocole d’accord 2023-2025 

 

Le CREL a organisé en mars 2 groupes de travail. Le 1er devait servir à faire ressortir les objectifs à 

suivre pour ces 3 prochaines années. 

- Améliorer les connaissances (paysage, biodiversité, érosion…) 

- Travailler à une échelle + locale et de manière + intégrée 

- Redorer l’image des cours d’eau (mieux informer sur les points positifs et les évolutions) 

- Diffuser les connaissances et la législation 

- Proposer un package sur les droits et usages pour les riverains 

Nbre 
actions 

réalisées; 
138

Nbre 
actions en 
cours; 44

Nbre 
actions 

non 
réalisées; 

65

Pas 
d'informati

on; 110

Nbre 
actions en 

plus 
réalisées; 7

Nbre 
actions en 

plus en 
cours; 3
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- Améliorer la concertation entre les services communaux et les structures locales (CR, Parcs, 

Fédé de pêche, interco…) 

- Préserver les zones humides, mares (biodiversité, changement climatique)  

- Outil d’information centralisé et d’aide à la connaissance et la décision (trame bleue…) 

Et le 2e, a faire ressortir des actions : 

- Réalisation d’inventaires sur les milieux aquatiques; 

- Organiser des réunions de coordinations par sous-bassin; 

- Création de cours d’eau « vitrine »; 

- Organiser des visites ludiques des cours d’eau; 

- Réaliser une trame bleue;  

- Refaire des panneaux signalétiques cours d’eau… 

- …  

- + actions récurrentes du CREL (Appel à projets, JWE, Communications, lutte contre les 

espèces invasives, animations scolaires…) 

 Présence/absence membres  

 

Les statuts de l’asbl doivent être adaptés suite à quelques changements. Nous aimerions dès lors en 
profiter pour discuter du système de quorum de présence et éventuellement l’adapter en créant un 
statut de membre sans droit de vote. Ce statut pourrait être donné aux membres qui ne viennent 
jamais. 
Caroline Mitri : est-ce que ce n’est pas un risque que des membres partent ? 

Steve D’Hondt : Personnellement, nous avons créé ce statut de membre adhérent, car effectivement 

ça facilite la tenue des réunions. 

Caroline Mitri : La différence c’est que les membres ne paient pas de cotisations.  

Mélanie Vandendriessche : On pourrait prévoir la possibilité de ne pas l’ouvrir aux membres qui 

financent. 

Franck Minette : Ce système concernerait surtout les acteurs locaux.  

Caroline Mitri : Pas forcément une bonne idée, cela risque de déforcer le CR 

Mélanie Vandendriessche : Au niveau de la FRW, en commission locale, nous adressons aux 

membres absents un courrier d’intérêt pour savoir quelles sont les raisons de ces absences répétées. 

Caroline Mitri : On pourrait proposer que si la personne qui a le mandat ne peut être présente, elle 

puisse se faire représenter par une autre personne de la structure. 

Mélanie Vandendriessche : Il faudrait le faire en 2 temps. D’abord, un courrier rappelant l’intérêt 

d’être présent aux réunions du CREL. En cas de non-réponse, envoyer au membre une demande lui 

proposant de passer en membres adhérents et donc sans droit de vote. 

 

Le comité de rivière propose de préparer un courrier aux membres du collège des acteurs 

locaux pour demander la raison de leurs absences répétées et s’ils ne peuvent pas plus 

participer s’ils sont d’accord de passer comme membres adhérents sans droit de vote.  

 

 Cahier de l’Escaut N°3 et 4  

Sarah travaille actuellement à la réalisation du cahier de l’Escaut N°3 sur la biodiversité. 
Comme c’est un sujet avec beaucoup de matière, on envisage de réaliser 2 tomes ; un sur la 
Faune et l’autre sur la Flore. 



 

 

Afin de faciliter les démarches et de garder une unité graphique sur ces 2 ouvrages 
complémentaires, on propose de faire un seul appel d’offres pour la réalisation des 2 tomes. 
La sortie serait prévue pour fin 2023. 
  

 Fonctionnement asbl  

- Recherche d’un local pour stockage matériel   
- Voiture de société : Le CA a autorisé la cellule de coordination à se renseigner sur les diverses 
modalités et coûts existants (leasing, achat…) pour une voiture de société. Jérémie se 
renseigne. 
 

 Divers 
 

- Dépôt d’un dossier Maribel pour l’engagement d’un mi-temps en CDI 
- Sortie des vidéos TUT’Eau sur Youtube 
- Pollution de l’Escaut 

Le Contrat de rivière est invité à participer à l’étude sur la définition de mesures de 
renaturation de l’Escaut 

- Recrutement de 2 jobistes pour la gestion des EEE. 
 
 
 
                                                                                                         Caroline MITRI 
 
 
 
 
 
 
                                                                               Présidente du Contrat de rivière Escaut-Lys 
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Procès-verbal du Comité de rivière 
de l’asbl Contrat de Rivière Escaut-Lys 

du 04/10/2022 à Calonne 

 
 

 Liste des présences :  

 
 
 
 

Collège 1 : Communes - Province 

Membres Représentants(es) Présent(e) Absent(e) Excusé(e) 
A donné une 

procuration 

Commune d'Antoing 
Mme BOCAGE Colette X 

 
 

 
M. DESMET Thierry 
 

  

Commune de Beloeil 
M. DUBOIS Michel  

 
 

 
M. HALLEZ Thomas 
 

  

Commune de Bernissart 
M. VAN CRANENBROECK Antoine 
 

 
 

 
 

Mme Maud Wattiez 
 

  

Commune de Brunehaut 
M. DETOURNAY Daniel  

 
 

 
M. WILLE Thomas 
 

  

Commune de Celles 
Mme CHANTRY Axelle  

 
 

X 
Mme Marie Windels   

Commune de Comines-
Warneton 

M. MOUTON Philippe  
 

  

M. DUBUC Emmanuel    

Commune d'Estaimpuis 
M. HUART Quentin X 

 
 

 
M. DUBOISDENGHIEN Thierry 
 

  

Commune de Frasnes-lez-
Anvaing 

M. BOURDEAUD'HUY Pierre  
 

 
X M. DUTHY André 

 
  

Commune de Mont-de-
l'Enclus 

M. PROVOYEUR Martin X 
 

 
 

M. MONNIER Willy 
 

  

Commune de Mouscron 
Mme CLOET Ann  

 
 

 
Mme VANDORPE Mathilde   

Commune de Pecq 
Mme LEPOUTRE Julie  

 
 

X 
M. DUPRET Sébastien   

Commune de Péruwelz 
M. WUILPART Yves X 

 
 

 
M. DUFOUR Vincent 
 

X  

Commune de Rumes 
M. GHISLAIN Jérôme  

 
  

Mme DECUBBER Isabelle X   

Commune de Tournai 
Mme MITRI Caroline X 

 
 

 
M. MISSIAEN Benjamin X  

Province de HAINAUT 
Mme LEFEBVRE Barbara  

 
 

 
Mme DE RODDER Dorothée X  



 

 

Collège 2 : Région wallonne 

Membres Représentants(es) Présent(e) Absent(e) Excusé(e) 
A donné une 

procuration 

SPW - DGO3  Département 
de la Nature et des Forêts 

M. DEBUSSCHERE Mathieu    X 

SPW - DGO3  
Direction des Cours d'Eau 
non navigables - District de 
Mons  

M. PHILIPPE Jean-Christophe X    

SPW - DGO3 
Direction des eaux de 
surface 

M. SMOOS Augustin    X 

SPW - DGO3  
DNF Service de la Pêche 

M. BREYNE Fabrice   X  

SPW - DGO2  
Voies hydrauliques 

M. CLEMENT Pierre  

 

 

 
Mme ECREPONT Sandrine X  

Collège 3 : Acteurs locaux 

Membres Représentants(es) Présent(e) Absent(e) Excusé(e) 
A donné une 

procuration 

ADEPS Péronnes M. VIVIER Jean-Bernard     

Centre de Populiculture du 
Hainaut a.s.b.l. 

M. PULEO Stefano  
 

 
 

M. HUYSMANS Christian   

Cercles des Naturalistes de 
Belgique 

M. GAUQUIE Benoît  
 

 
 

Mme SIRJACOBS Maga   

Centre Protestant 
d’Amougies 

M. D’HONDT Steve X 
 

 
 

M. LECOMTE Matthieu   

CRIE Mouscron 
M. BATAILLE Gatien  

 
 

X 
M. DACHY Nicolas   

asbl Eco-vie M. VARRASSE Marc     

Escaut-Vivant Mme BAYTA Dolores    X 

FPHSBEL M. DESILVE Jean-Christophe     

FWA  
M. BOSSAERT  Marc  

 
 

 
M. SLABBINCK Jacques   

Fondation Rurale de 
Wallonie (FRW) 

Mme VANDENDRIESSCHE Mélanie X 
 

 
 

Mme SQUERENS Nathalie   

Foyer socioculturel Antoing Mme MULLER Laurence    X 

FUGEA M. HENRIQUET Serge     

IDETA 
Mme DESCHAMPS Lucie  

 
 

X 
Mme MESTAG Camille   
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IEG 
M. VANDESKELDE Didier  

 
 

 
M. BRUTSAERT Guy   

I.C. IPALLE 
M. LERYCKE Thomas  

 
 

 
   

La Maison de Léaucourt 
asbl 

M. PIERRE Aurélien  
 

 
 

Mme COLIN Edwige   

Parc naturel du Pays des 
Collines 

M. HOTTEKIET Baptiste  
 

 
X 

Mme DUHAUT Bernadette   

Parc naturel des Plaines de 
l'Escaut 

M. PICQ Charles  
 

 
 

M. LEPLAT Reinold   

Port Autonome du Centre 
et de l'Ouest (PACO) 

Mme KOZAK Christelle     

Wateringue Anvaing M. VECHE Pierre     

Wateringue de Hollain-
Laplaigne 

M. COUPLET Didier  
 

 
 

M. DETERCK André   

Wateringue Kain-Pottes M. HOLVOET Philippe X    

Wateringue de Wiers M. HUYSMANS Christian     

 
 12 membres présents et 10 procurations, le quorum de présence (22 membres) est atteint. 

 
 

 Approbation du PV précédent 

 

Le PV est approuvé sans aucune remarque 

 

 

 Trésorerie CREL 

Pour information, le CREL a dû ouvrir un crédit-pont auprès de la banque pour un montant de 100 000 

€ à rembourser pour le 31 mars 2023. Sans cela, l’asbl aurait en défaut de paiement fin septembre. Le 

solde 2021 vient seulement de nous parvenir pour la subvention du CREL ainsi que pour le projet 

CURI. Les arrêtés 2022 sont aussi arrivés, nous avons donc pu demander la 1re ainsi que la 2e tranche 

de subvention auprès du SPW.  

Nous attendons toujours l’arrêté pour la prolongation du projet de Martin qui devait normalement nous 

parvenir en décembre 2021/janvier 2022. 

 

Benjamin Missiaen : Les intérêts du crédit ne sont pas repris par la RW donc cela impact directement 

la trésorerie et le budget pour les projets. 

Franck Minette : En effet cela sera repris sur le budget de l’asbl hors subside SPW. 



 

 

Le CA, propose de refaire un point en décembre lors de la prochaine AG. Suivant les nouvelles, on 

réfléchira sur les moyens de rembourser le crédit et assurer le fonctionnement de l’asbl, surtout s’il n’y 

a toujours pas de nouvelles de la convention CURI. 

 

 Protocole d’accord 2023-2025 
 

Toutes les communes ont adhéré pour le protocole d’accord 2023-25. Aujourd’hui même si elles ont 

confirmé leurs participations, nous sommes toujours en attente des délibérations pour les communes 

de Pecq et Tournai  

-Présentation du Protocole d’Actions par Franck Minette. 

Pour rappel, le document reprend une présentation du contexte législatif et organisationnel de la 

gestion de l’eau, une présentation des Contrats de rivière et du Contrat de rivière Escaut-Lys, le 

financement, une présentation du sous-bassin Escaut-Lys, le diagnostic du sous-bassin, les objectifs 

relevés en groupe de travail, le programme d’actions, l’engagement des membres et des partenaires 

et enfin un lexique/bibliographie.  

Le diagnostic de terrain a été présenté le vendredi 11 mars 2022 aux membres et partenaires du 

contrat de rivière et en AG en avril 2022. 

Au niveau du programme d’actions, ce sont 489 actions qui sont prévues. 23 thèmes sont abordés et 

27 maîtres d’ouvrage ont proposé des actions. 

Le contrat de rivière portera 76 actions. 

 
 

Le document est toujours consultable via le lien suivant : https://bit.ly/3BEixK3 
 

Philippe Holvoet : Par rapport au dernier état des masses d’eau, y a-t-il une amélioration ? 

Franck Minette : Peu de changement, il y a une amélioration au niveau des Vernes et une baisse de 

qualité sur 2 autres masses d’eau. 

Philippe Holvoet : Au niveau de la mise à jour des cours d’eau de 2e et 3e catégorie, y aura-t-il aussi 

possibilité de le faire sur les non classés, car les agriculteurs doivent aussi mettre une bande tampon 

sur les non classés ? 

https://bit.ly/3BEixK3
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Franck Minette : Comme les gestionnaires des non classés sont les particuliers, c’est plus compliqué 

de faire cette mise à jour. 

Sarah Vande Walle : De notre côté, nous les renvoyons vers la Province du Hainaut pour qu’ils puissent 

constater. 

Benjamin Missiaen : Certains cours d’eau disparaissent par comblement et nous n’avons pas 

d’interlocuteur pour pouvoir intervenir sur ces parties de cours d’eau. 

Alain Leroi : L’atlas a été actualisé, mais pour les cours d’eau non classés, certains sont mis en zone 

complexe, donc on ne sait pas s’il existe encore ou non, s’ils ont été déplacés… Pour les non classés, 

il y a eu plusieurs milliers de remarques qui ont été prises en compte et vont être vérifiées pour 

actualiser le document. 

 

Le comité de rivière valide le protocole d’accord 2023-2025 ainsi que son contenu, l’inventaire 

de terrain, les objectifs et le programme d’actions à l’unanimité. 

 

 

 Appel à projets 

 

Lors du précédent appel, 4 projets avaient été retenus et ont tous été réalisés. 

Pour l’appel de cette année, le CA a décidé de prolonger le délai de réponse, car 2 sont en attente de 

compléments d’information. Un retour vous sera fait après le prochain CA. 

 

 

- Appel à projets « Résilience Biodiversité – Climat » 

 

Dans le cadre du Plan de Relance de la Wallonie, le Gouvernement wallon lance un appel à projets  
« Résilience Biodiversité – Climat ». Le Contrat de rivière a réuni les gestionnaires, Parcs naturels et 
intercommunales concernés par cet appel à projets afin de se coordonner sur le choix des projets au 
niveau du sous-bassin Escaut-Lys 
 

Vincent Dufour : Qui doit répondre à cet appel ? 

Franck Minette : Ce sont les porteurs de projets. Les communes peuvent aussi déposer des projets. 

Caroline Mitri : Deadline réalisation ? 

Franck Minette : Avant 2026 

 

- Projet LIFE 

 

Les Contrats de rivière Escaut-Lys et Dendre ont été sollicités par les Parcs naturels des Plaines de 
l’Escaut et du Pays des Collines pour envisager la mise en place d’un projet Life à l’échelle des 2 sous 
bassins. 
Yves Wuilpart : Qui va supporter le financement des études ? 

Franck Minette : Tout est financé par le LIFE si le projet est accepté 

Benjamin Missiaen : A-t-on déjà les thèmes/actions ? 

Franck Minette : Non, les 1eres réunions ont été organisationnelles, le SPW est demandeur sur notre 

zone. La réflexion sur le contenu va seulement commencer. 

 

Le comité de rivière marque son accord de principe pour que la cellule de coordination participe 

à l’élaboration d’un projet LIFE 

 

 



 

 

- Divers 

 

Pour rappel, une réunion pour l’utilisation du budget allouer dans le cadre des PGRI aura lieu le 17 

octobre 14h à Chercq, n’hésitez pas à vous inscrire si ce n’est pas déjà fait. 

 

Alain Leroi : Sur les 14 CR, seulement 5 ont fait l’effort de concerter les communes pour ce projet et 

vous êtes le seul à faire cette 2e réunion pour mutualiser les efforts. 
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Procès-verbal du Comité de rivière 
de l’asbl Contrat de Rivière Escaut-Lys 

du 06/12/2022 à Celles 

 
 

 Liste des présences :  

 
 
 
 
 

Collège 1 : Communes - Province 

Membres Représentants(es) Présent(e) Absent(e) Excusé(e) 
A donné une 

procuration 

Commune d'Antoing 
Mme BOCAGE Colette  

 
 

X 
M. DESMET Thierry 
 

  

Commune de Beloeil 
M. DUBOIS Michel  

 
X 

 
M. HALLEZ Thomas 
 

  

Commune de Bernissart 
M. VAN CRANENBROECK Antoine 
 

 
 

X 
 

Mme Maud Wattiez 
 

  

Commune de Brunehaut 
M. DETOURNAY Daniel  

 
X 

 
M. WILLE Thomas 
 

  

Commune de Celles 
Mme CHANTRY Axelle X 

 
 

 
Mme Marie Windels X  

Commune de Comines-
Warneton 

M. MOUTON Philippe  
 

X  

M. DUBUC Emmanuel    

Commune d'Estaimpuis 
M. HUART Quentin  

 
 

X 
M. DUBOISDENGHIEN Thierry 
 

  

Commune de Frasnes-lez-
Anvaing 

M. BOURDEAUD'HUY Pierre  
 

X 
 M. DUTHY André 

 
  

Commune de Mont-de-
l'Enclus 

M. PROVOYEUR Martin X 
 

 
 

M. MONNIER Willy 
 

  

Commune de Mouscron 
Mme CLOET Ann  

 
 

X 
Mme VANDORPE Mathilde   

Commune de Pecq 
Mme LEPOUTRE Julie  

 
X 

 
M. DUPRET Sébastien   

Commune de Péruwelz 
M. WUILPART Yves X 

 
 

 
M. DUFOUR Vincent 
 

  

Commune de Rumes 
M. GHISLAIN Jérôme  

 
 

X 
Mme DECUBBER Isabelle   

Commune de Tournai 
Mme MITRI Caroline X 

 
 

 
M. MISSIAEN Benjamin X  

Province de HAINAUT 
Mme LEFEBVRE Barbara  

 
X 

 
Mme DE RODDER Dorothée   



 

 

Collège 2 : Région wallonne 

Membres Représentants(es) Présent(e) Absent(e) Excusé(e) 
A donné une 

procuration 

SPW - DGO3  Département 
de la Nature et des Forêts 

M. DEBUSSCHERE Mathieu    X 

SPW - DGO3  
Direction des Cours d'Eau 
non navigables - District de 
Mons  

M. PHILIPPE Jean-Christophe X    

SPW - DGO3 
Direction des eaux de 
surface 

M. SMOOS Augustin X    

SPW - DGO3  
DNF Service de la Pêche 

M. BREYNE Fabrice   X  

SPW - DGO2  
Voies hydrauliques 

M. CLEMENT Pierre  

 

 

 
Mme ECREPONT Sandrine X  

Collège 3 : Acteurs locaux 

Membres Représentants(es) Présent(e) Absent(e) Excusé(e) 
A donné une 

procuration 

ADEPS Péronnes M. VIVIER Jean-Bernard X    

Centre de Populiculture du 
Hainaut a.s.b.l. 

M. PULEO Stefano  
 

X 
 

M. HUYSMANS Christian   

Cercles des Naturalistes de 
Belgique 

M. GAUQUIE Benoît  
 

X 
 

Mme SIRJACOBS Maga   

Centre Protestant 
d’Amougies 

M. D’HONDT Steve X 
 

 
 

M. LECOMTE Matthieu   

CRIE Mouscron 
M. BATAILLE Gatien  

 
 

X 
M. DACHY Nicolas   

asbl Eco-vie M. VARRASSE Marc   X  

Escaut-Vivant Mme BAYTA Dolores   X  

FPHSBEL M. DESILVE Jean-Christophe   X  

FWA  
M. BOSSAERT  Marc  

 
X 

 
M. SLABBINCK Jacques   

Fondation Rurale de 
Wallonie (FRW) 

Mme VANDENDRIESSCHE Mélanie  
 

 
 

M. EVRARD Eric X  

Foyer socioculturel Antoing Mme MULLER Laurence   X  

FUGEA M. HENRIQUET Serge    X 

IDETA 
Mme DESCHAMPS Lucie  

 
X 

 
Mme MESTAG Camille   
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IEG 
M. NUYTTENS Jean-François  

 
 

X 
M. BRUTSAERT Guy   

I.C. IPALLE M. LERYCKE Thomas X    

La Maison de Léaucourt 
asbl 

M. PIERRE Aurélien  
 

 
X 

Mme COLIN Edwige   

Parc naturel du Pays des 
Collines 

M. HOTTEKIET Baptiste X 
 

 
 

Mme DUHAUT Bernadette   

Parc naturel des Plaines de 
l'Escaut 

M. PICQ Charles  
 

 
X 

M. LEPLAT Reinold   

Port Autonome du Centre 
et de l'Ouest (PACO) 

Mme KOZAK Christelle   X  

Wateringue Anvaing M. VECHE Pierre   X  

Wateringue de Hollain-
Laplaigne 

M. COUPLET Didier  
 

X 
 

M. DETERCK André   

Wateringue Kain-Pottes M. HOLVOET Philippe   X  

Wateringue de Wiers M. HUYSMANS Christian   X  

 
 12 membres présents et 10 procurations, le quorum de présence (22 membres) est atteint. 

 
 Approbation du PV précédent 

 

Le PV est approuvé sans aucune remarque 

 

 Modification budgétaire 2022 (voir document en annexe) 

 

Plusieurs modifications budgétaires sont à prendre en compte pour le budget 2022 :  
- La modification des subsides APE ; 

- L’indexation des salaires ; 

- Le crédit pont fait à la banque ; 

- La convention CURI pour 5 mois ;  

Baptiste Hottekiet : Est-ce que les indexations de subsides APE de 2022 ont été prises en compte et si 

vous avez anticipé celle de 2023 ?  

Jérémie : oui 

 

 Budget prévisionnel 2023 (voir documents en annexe) 

Présentation du budget « comptable » par Jérémie 

 Le montant des recettes prévu pour ce budget 2023 est de 421 589,91 € réparti de la manière 

suivante :  



 

 

-subside du SPW (+JWE) – 151519,16 €,  

-communes et province – 60394,49 €,  

-APE – 96319,12 €, 

-projet CURI – 70500 €  

-crédit pont – 42857,14 €.  

 

 Au niveau des dépenses, les points principaux sont l’indexation des salaires reprise à hauteur 

de 4% pour un montant de 261967,81 € et le remboursement du crédit-pont pour 101 165 €. Le 

reste est utilisé pour le fonctionnement de l’ASBL et un budget projet à hauteur de 25000 € est 

alloué pour ce budget. 

 

Les membres de l’Assemblée générale valident le budget prévisionnel 2023. 

 

Présentation du budget prévisionnel 2023 en termes d’actions par Franck MINETTE 

 

Thomas Lerycke : Peux-tu développer le point sur la création de comités en sous-sous-bassin ? 

Franck Minette : C’est un point qui était ressorti lors des réunions pour le programme d’actions 

précédent, mais qui n’avait pas pu être mis en place suite au COVID. La logique de notre territoire fait 

que ce qui se passe à Mouscron n’affecte en aucun cas Péruwelz par exemple. Il est donc plus logique 

de travailler à une échelle plus petite. 

Axelle Chantry : Ce sera des réunions plus techniques ? 

Franck Minette : Avec le lancement des PARIS dans un 1er temps ça sera certainement plus technique, 

mais tous les aspects seront repris dedans. Cela va surtout multiplier les réunions pour les 

gestionnaires. 

 

Baptiste Hottekiet : Par rapport aux inventaires participatifs, les 2 parcs ont remporté un appel à projets 

de la Région pour faire des inventaires participatifs sur leurs territoires. Il faudrait que nos structures 

s’organisent. 

L’opération arbre en kit est relancée et pourrait servir si vous avez des projets de plantations 

(reconstitution de ripisylve…) 

Pour le projet « Ici commence la mer », j’ai remarqué que la peinture ne tenait pas longtemps, est-ce 

normal ? 

Sarah Vande Walle : Le choix a été fait sur des peintures plus naturelles et donc qui tiens moins 

longtemps, ça permet aussi de relancer l’action chaque année pour faire un effet de rappel. 

 

Sandrine Ecrepont : le comité s’est lancé, car nous n’avons pas du tout la même gestion que les 

français, il a ensuite continué avec la zone de baignade  

Thomas Lerycke : Par rapport à la Melle, les contacts se sont accélérés pour la mise en place de la 

STEP à Wattrelos et qui suite à cela réclame de l’argent coté belge, car une partie de l’eau épurée vient 

de Belgique. 

Sandrine Ecrepont : C’est une entité différente dans la Melle qui avec qui nous sommes en contact qui 

gère le canal en temps de pluie. 

Jean-Christophe Philippe : Le but sera aussi d’anticiper le pic de crue pour pouvoir l’absorber. 
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Thomas Lerycke : Etant donné que c’est transfrontalier, un projet Interreg pourrait être réfléchi pour 

la mise en place d’un projet européen sur la Melle/Espierres 

Franck Minette : Le problème du projet Interreg c’est que ce sont de gros montants à avancer et l'on 

n’a malheureusement pas la trésorerie pour avancer les montants. 

Augustin Smoos : Dans la cadre où l'on se lancerait dans un micro projet Interreg, il faudra avoir un 

bon contact avec les différents acteurs pour monter un projet complémentaire. 

 

 Recrutement d’un ETP 

 

Le SPW débloque un subside pour une période de 3 ans pour l’engagement d’une personne qui serait 

en charge des espèces invasives ainsi que d’un monitoring sur le castor. Etant donné que ces missions 

sont déjà tenues en interne nous, nous vous proposons de répartir le subside entre Sarah (qui s’occupera 

des espèces invasives, Louis qui s’occupe déjà du castor et Jérémie qui assurera la gestion 

administrative et comptable. 

L’argent dégagé sur le budget du Contrat de rivière servira à renforcer le pôle animation qui est 

fortement sollicitée par le recrutement d’un animateur à temps plein. 

 

Augustin Smoos : Le subside est alloué pour que la mission soit effectuée, si elle est déjà en interne, 

il peut servir pour autre chose. 

Quid du castor ? 

Louis Brennet : On s’est qu’il est déjà installé sur le territoire 

Augustin Smoos : Le but est de favoriser la cohabitation avec le castor 

Louis Brennet : le monitoring du castor sera coordonné via le DNF ? 

Augustin Smoos : Un comité de suivi sera mis en place par contrat rivière avec un rapportage uniforme 

entre tous les CR. La méthodologie sera mise en place par le DNF 

 

 Trésorerie 

 

Nous sommes toujours en attente de versement pour les tranches 1 et 2 de 2022 ainsi que la première 

tranche du projet CURI (186 682,59 €). Suite à la souscription d’un crédit-pont, la trésorerie se porte 

bien. L’asbl n’est pas en défaut de paiement. Dès que les différentes subventions auront été versées, 

nous pourrons procéder au remboursement du crédit. 

 

Baptiste Hottekiet : C’est scandaleux, nous sommes aussi dans le même cas et venons seulement de 

recevoir la subvention 2022. Il serait intéressant d’interpeller la ministre quant à la situation. 

Augustin Smoos : Ca a été fait par mail, courrier, presse, question parlementaire. Le blocage s’est 

surtout fait au niveau du ministre du Budget. Avec les indexations exceptionnelles de cette année, une 

réévaluation a été faite sur les arrêtés de 2022. En plus de ça, un nouveau logiciel de gestion des 

paiements a été mis en place et a causé énormément de problèmes.  

 

 Divers 

 

- Fête de l’eau 2023 



 

 

En juin, nous avions organisé avec le Foyer Socioculturel d’Antoing, la fête de l’eau à Péronnes. 

Malheureusement, le Foyer socioculturel ne peut s’engager dans cet évènement qu’une année sur 2. 

Nous avons donc cherché plusieurs pistes pour pouvoir le faire chaque année.  

Soit le CREL prend en charge l’organisation de la fête une année sur 2 l’autre année en collaboration 

avec le Foyer et on reste sur le site de Péronnes,  

soit on s’associe aux autres foyers socioculturels du territoire (Beloeil, Péruwelz) et on rend 

l’évènement itinérant. 

 

Baptiste Hottekiet : Le côté itinérant est assez sympa 

Franck Minette : La course de radeau est le moment phare de la journée et n’est pas faisable partout. 

Baptiste Hottekiet : N’y aurait-il pas possibilité de varier les activités ? 

Yves Wuilpart : Sur Péruwelz, le port de plaisance serait un bon endroit. 

Eric Evrard : Au niveau d’Antoing, une personne aimerait créer un marché artisanal en même temps 

et il serait possible de mutualiser les forces pour pouvoir le faire chaque année.  

Axelle Chantry : Le concept de le faire en itinérant a un côté sympa si les moyens sont là pour le 

monter. 

Jean-Bernard Vivier : Le plus dur en itinérant sera de trouver le site, celui de Péronnes est parfait en 

termes de taille, sécurité, parking… 

Baptiste Hottekiet : Peut-être, faire un recensement des sites et voir leurs forces/faiblesses pour 

effectuer ce type d’évènement. 

Augustin Smoos : Après, l’évènement peut juste être fait 1an sur 2 au lieu de le faire tous les ans, mais 

avec une moins grande ampleur l’année sans le foyer socioculturel. 

 

Caroline Mitri : Pour l’année prochaine, Péronnes ne sera pas possible, mais s’il y a possibilité de le 

monter avec un autre foyer, nous prenons l’opportunité. 

 

L’AG décide de faire une fête itinérante et de collaborer en 2022 avec le foyer culturel de Beloeil. 

 

- Autre 

Jean-Bernard Vivier : Y a-t-il un petit document explicatif qui pourrait être transmis au membre pour 

expliquer ce qui est fait exactement ? 

Franck Minette : Nous avons notre rapport annuel et chaque année, nous fournissons aux communes 

un bilan light, centré sur leur territoire, nous pourrions aussi le transmettre aux différents partenaires. 

 

 Renouvellement CA 

 

Les anciens membres du conseil d’administration se sont représentés à leur poste. Il reste donc 

inchangé. Les membres du bureau restent aussi à leur poste. 

Collège 1 : Communes - Province 

Structure Nom Prénom Poste au CA 

Administration 
communale 
d'Estaimpuis 

M. HUART Quentin Vice-Président 

Administration 
communale de Frasnes-
lez-Anvaing 

M. BOURDEAUD'HUY 
Pierre 

Secrétaire 



 

81 

 

Administration 
communale de Pecq 

Mme LEPOUTRE Julie Administratrice 

Province de Hainaut Mme LEFEVRE Barbara Administratrice 

Administration 
communale de Tournai 

Mme MITRI Caroline Présidente 

Collège 2 : Région wallonne 

Structure Nom Prénom Poste au CA 

SPW - DGO3  
Département de la 
Nature et des Forêts 

M. DEBUSSCHERE 
Matthieu 

Trésorier 

SPW - DGO3 Direction 
des Cours d'Eau non 
navigables - District de 
Mons  

M. PHILIPPE Jean-
Christophe 

Administrateur 

SPW - DGO3 
Direction des eaux de 
surface 

M. SMOOS Augustin Administrateur 

SPW - DGO3  
DNF Service de la Pêche 

M. BREYNE Fabrice Administrateur 

SPW - DGO2  
Voies hydrauliques 

M. CLEMENT Pierre Administrateur 

Collège 3 : Acteurs locaux 

Structures Nom Prénom Poste au CA 

La Maison de Léaucourt M. PIERRE Aurélien Administrateur 

CRIE de Mouscron M. BATAILLE Gatien Administrateur 

IEG 
M. NUYTTENS Jean-
François 

Administrateur 

Parc naturel du Pays des 
Collines 

M. HOTTEKIET Baptiste Administrateur 

Fondation Rurale de 
Wallonie 

Mme VANDENDRIESSCH 
Mélanie 

Administratrice 
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Asbl Contrat de Rivière Escaut-Lys 
Rue de la citadelle, 124 B2 

7500 Tournai 
Tel : +32 (0)69/44 45 61 

Courriel : contact@crescautlys.be 
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